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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

ПозДравление валерия Фалькова с ДнеМ российской науки

 ученыМ вручили Почетные граМоты 

ПоДПисан МеМоранДуМ о развитии технологии ПроизвоДства хиМического сырья
Дорогие друзья! Поздравляю вас с 

Днем российской науки! Для всех нас 
это особый, объединяющий праздник. 
Выдающиеся открытия отечественных 
ученых и инженеров не раз задавали 
темп научно-технологическому прогрес-
су всего человечества. Мы наследники 
огромной интеллектуальной традиции, 
всемирно признанных научных школ. 

Сегодня мы отмечаем 300-летие Рос-
сийской академии наук. Ее история – это 
непрерывное накопление знаний, по-
стижение законов природы, а в XX веке 
– могучий промышленный рывок нашей 
страны и по-настоящему невероятные 
свершения – проникновение в самые от-
даленные эпохи и уголки мира, покоре-
ние Космоса и океанских глубин, погру-
жение в тайны атома и земной коры. 

Со времен основателя Академии – им-
ператора Петра Великого – отечествен-
ная наука служит надежной опорой стра-
ны в самые трудные времена. Дмитрий 
Иванович Менделеев разрабатывал 
планы промышленного освоения Дон-
басса. Николай Иванович Пирогов при-

менял свои знания, чтобы спасать жизни 
защитников осажденного Севастополя, 
а Игорь Васильевич Курчатов создал це-
лую отрасль энергетики и обеспечил Со-
ветскому Союзу стратегический паритет в 
области ядерных вооружений. Гордость 
России составляют наши нобелевские ла-
уреаты. Среди них и выдающийся химик 
Николай Николаевич Семенов, с именем 
которого связано создание теории цеп-
ных химических реакций. 

Наша наука – это, прежде всего, талант-
ливые люди. Сотни тысяч энтузиастов 
своего дела – аспиранты и академики, 
теоретики и практики, физики и лирики. 
Каждый из вас хранит в душе Прометеев-
ский огонь познания, вносит свой вклад в 
большое и важное дело. 

В поддержку вам – огромные усилия 
государства. Проекты в рамках Десятиле-
тия науки и технологий, вложения средств 
в обновление научной инфраструктуры, 
новые молодежные лаборатории и гран-
товые программы. 

Посвятить себя науке – значит навсег-
да остаться молодым. Вечно вгляды-

ваться за горизонт, не останавливаться 
на достигнутом, жить высокой мечтой 
об истине. Наука – это призвание, жиз-
ненный выбор, доступный немногим. От 
всей души желаю вам новых открытий, 
неиссякаемой энергии и творческого 
вдохновения! С праздником, уважаемые 
коллеги!

Почетные грамоты министерства 
образования и науки Нижегородской 
области за высокие результаты в раз-
витии научно-образовательного ком-
плекса региона вручили ученым. На-
грады получили и три представителя 
Университета Лобачевского: доцент ка-
федры аналитической и медицинской 
химии химического факультета Евге-
ний Буланов, доцент кафедры инфор-
мационных технологий в гуманитарных 
исследованиях ИМОМИ Максим Медо-
варов, доцент кафедры органической 
химии химического факультета Алек-
сандр Нючев. 

Награждение состоялось на торже-
ственном мероприятии, посвященном 
Дню российской науки, на площадке 
«Точки кипения» Мининского универ-
ситета. 

Министр образования и науки Ниже-
городской области Михаил Пучков от-
метил, что в Нижегородской области 
ведется системная работа для того, 
чтобы сформировать интерес к науке 
с самого юного возраста. Кроме того, 
состоялся круглый стол «Молодые уче-
ные Нижегородской области». К работе 
присоединились заместитель губерна-
тора Нижегородской области Андрей 
Саносян, министр образования и науки 
Нижегородской области Михаил Пуч-
ков и председатель Координационного 
совета по делам молодежи в научной 
и образовательной сферах Совета при 
Президенте России по науке и образо-
ванию Никита Марченков. Университет 

Лобачевского представляли профессор 
кафедры нейротехнологий Института 
биологии и биомедицины, доктор физи-
ко-математических наук Сусанна Горд-
леева, доцент кафедры теоретической 
физики, кандидат физико-математи-
ческих наук Антон Конаков и младший 
научный сотрудник кафедры высокомо-
лекулярных соединений и коллоидной 
химии химического факультета Екатери-
на Качалова. 

«Нижегородская область – мощней-
ший научный центр. Мы стараемся не 
только развивать саму науку, но и под-
держивать наших ученых. Молодые уче-
ные уже сейчас вносят большой вклад 
в исследования, активно участвуют в 

грантовых конкурсах. Многие их раз-
работки крайне востребованы в реаль-
ном секторе экономики», – отметил Ан-
дрей Саносян. 

На встрече участники обсудили, ка-
кие формы поддержки наиболее вос-
требованы у молодых исследователей. 
Напомним, национальные проекты 
«Наука и университеты» и «Образова-
ние» реализуются в стране по иници-
ативе Президента России Владимира 
Путина. 

Пресс-служба ННГУ,
  фото пресс-службы 

правительства 
Нижегородской области

Дзержинское предприятие АО «Норкем 
холдинг», Институт нефтехимического 
синтеза им. А.В. Топчиева РАН и ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского подписали меморан-
дум о сотрудничестве для развития техно-
логии производства высших жирных спир-
тов (ВЖС) в ходе Дня промышленности на 
выставке-форуме «Россия» в Москве. 

Подписание состоялось в присутствии 
губернатора Нижегородской области Гле-
ба Никитина и заместителя губернатора 
региона Андрея Саносяна. Новая техно-
логия производства синтетических ВЖС 
разработана ООО «Акрилхимпроект» 
(входит в ГК «Норкем») при грантовой 
поддержке Нижегородского научно-обра-
зовательного центра (НОЦ). «Химическая 
промышленность имеет огромное значе-
ние для развития как Дзержинска, так и 
региона в целом. За последние годы уже 
реализован ряд успешных проектов, в 
том числе с использованием новых воз-
можностей поддержки инвесторов. Это 
соглашение посвящено важнейшему на-
правлению – собственному производству 
оборудования, разработке новых техно-
логий», – отметил Глеб Никитин. 

Предметом трехстороннего меморанду-
ма стало сотрудничество при проведении 
фундаментальных и прикладных науч-
ных исследований в сфере разработки, 
совершенствования и масштабирования 
технологий производства специальной 
химической продукции. Взаимодействие 
организаций позволит создать сначала 
пилотную, а затем и промышленную уста-
новку для массового производства хими-
ческого сырья. 

«Группа компаний сейчас активно раз-
вивается, используя меры господдержки 
промышленности и науки, которые дей-
ствуют в регионе. К примеру, компании 
холдинга являются победителями гран-
тового конкурса НОЦ, резидентами ИНТЦ 
«Квантовая» долина», особенной эконо-
мической зоны «Кулибин». На территории 
ОЭЗ планируется строительство нового 
производства с объемом инвестиций бо-
лее 11 миллиардов рублей», – сказал за-
меститель губернатора Андрей Саносян. 

Председатель правления АО «Норкем» 
Владимир Дмитриев напомнил, что выс-
шие жирные спирты являются сырьем для 
производства поверхностно-активных ве-
ществ (ПАВ). В свою очередь, ПАВ входят 
в состав бытовых моющих средств и кос-
метики, применяются во многих сферах 
экономики: в науке, строительстве, ме-
дицине, химической, горнодобывающей, 
нефтедобывающей и других отраслях 
промышленности. «Партнерство с круп-
нейшими институтами страны гарантиру-
ет высокое качество нашего сырья. Мы 
уже получили экспертное подтверждение 
эффективности наших лабораторных про-

дуктов. Следующий этап – масштабирова-
ние и строительство завода», – рассказал 
Владимир Дмитриев. 

Ректор ННГУ им. Н.И. Лобачевского Олег 
Трофимов отметил, что химическая про-
мышленность является одной из ключе-
вых отраслей экономики Нижегородской 
области, поэтому разработки в химии – 
стратегический приоритет Университета 
Лобачевского. «В рамках сотрудничества с 
группой компаний мы уже разрабатываем 
оборудование для технологии производ-
ства оксида пропилена, ведем переговоры 
о заключении договора на разработку тех-
нологии очистки производственных стоков. 
Заключенный сегодня меморандум знаме-
нует новый этап нашего взаимодействия 
и открывает новые перспективы. Плани-
руется подписание целого ряда договоров 
на выполнение работ, которые помогут 
отечественной промышленности освоить 
новые технологии и запустить импортоза-
мещающие производства», – сказал Олег 
Трофимов. 

Напомним, проект по разработке син-
тетических высших жирных спиртов стал 
победителем грантового конкурса Нижего-
родского научно-образовательного центра 
в 2023 году. Ранее ВЖС производились из 
пальмоядрового масла, которое поставля-
лось в Россию из-за границы. Новая техно-
логия позволяет укрепить технологический 
суверенитет. «Поддержка перспективных 
инновационных проектов с дальнейшим 
их внедрением в реальный сектор произ-
водства – одна из основных наших задач», 
– отметил директор Нижегородского НОЦ 
Александр Тарасенко. 

НОЦ в Нижегородской области был од-
ним из первых пяти научно-образователь-
ных центров, созданных в России в рамках 

национального проекта «Наука». Нацпро-
ект реализуется в стране по инициативе 
Президента РФ Владимира Путина с 2018 
года. В 2021-м он был переформатирован 
в нацпроект «Наука и университеты» и 
включил в себя четыре федеральных про-
екта: «Развитие интеграционных процес-
сов в сфере науки, высшего образования 
и индустрии», «Развитие масштабных на-
учных и научно-технологических проектов 
по приоритетным исследовательским на-
правлениям», «Развитие инфраструктуры 
для научных исследований и подготовки 
кадров» и «Развитие человеческого ка-
питала в интересах регионов, отраслей и 
сектора исследований и разработок». 

Ознакомиться с возможностями, ко-
торые предоставляет бизнесу и науч-
ным организациям Нижегородский НОЦ, 
можно на сайте организации: https://
science52.ru/. 

Период с 2022 по 2031 год Указом Пре-
зидента РФ Владимира Путина объяв-
лен Десятилетием науки и технологий в 
России. Основные задачи Десятилетия 
– привлечение талантливой молодежи в 
сферу исследований и разработок, во-
влечение исследователей и разработ-
чиков в решение важнейших задач раз-
вития общества и страны, повышение 
информированности россиян о достиже-
ниях и перспективах отечественной нау-
ки. С актуальной информацией о проекте 
и его инициативах можно ознакомиться 
на сайте: наука.рф. 

Пресс-служба ННГУ,
фото Кирилла Мартынова
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

* * *
8 февраля Российский Союз ректоров, 

Академия наук, Академия образования, 
общественные советы при профильных 
органах власти и Общественная пала-
та РФ провели совместное заседание. 
Приглашены представители Минобрна-
уки, Минпросвещения, Рособрнадзора, 
МИД и Россотрудничества. Темой об-
суждения стала конкурентоспособность 
российской высшей школы в условиях 
дискриминации со стороны западных 
рейтинговых агентств и профобъеди-
нений. В заседании участвовал прези-
дент Университета Лобачевского Роман 
Стронгин. 

На повестку заседания вынесен ряд 
вопросов: формирование новых прин-
ципов в оценке конкурентоспособности 
с учетом национальных потребностей и 
особенностей; оценка эффективности 
научно-преподавательской деятель-
ности в новых условиях; позициониро-
вание достижений России за рубежом; 
рейтинг университетов БРИКС и разви-
тие системы рейтингов на базе проекта 
«Три миссии университета». 

Роман Стронгин обратился к собра-
нию с приветственным словом: «Зада-
ча продвижения российской системы 
высшего образования в международ-
ном пространстве включает постоян-
ное приведение этой системы в со-
ответствие с требованиями, которые 
рождает общественное развитие, в том 
числе главные тренды мирового науч-
но-технологического процесса. В усло-
виях возрастающего западного давле-
ния необходимо, чтобы наше высшее 
образование было одним из гарантов 
суверенности России. Целенаправлен-
ное разрушение Западом возможно-
стей кооперации потребовало введе-
ния в эксплуатацию соответствующих 
отечественных систем оборудования. 
Это ведет к необходимости ускоренного 
формирования и реализации образова-
тельных программ поддержки этого им-
портозамещения… 

Российский Союз ректоров вместе с 
агентством РАЭКС Аналитика разра-
ботали новый международный рейтинг 
вузов «Три миссии Университета». Эта 
значительная работа реализовала но-
вый подход и дала систему сравнения, 
впервые учитывающую третью миссию 
вуза – его роль в обществе…» 

* * *
Университет Лобачевского занял ше-

стую строчку рейтинга вузов цифровой 
экономики среди региональных учрежде-
ний высшего образования всей страны. 
Топ составили в АНО «Цифровая эконо-
мика» – участниками стали более 300 
вузов. Их оценивали по двум критериям: 
масштабы подготовки ИТ-специалистов и 
оценка со стороны компаний цифровой 
экономики. 

«Прекрасный результат, которого уда-
лось достичь благодаря слаженной рабо-
те коллектива Института информацион-
ных технологий, математики и механики 
под руководством Н. Золотых. Благода-
рю, коллеги!» – сказал ректор Универси-
тета Лобачевского Олег Трофимов. 

«Высокая позиция Университета Ло-
бачевского в этом рейтинге свидетель-
ствует о крайней востребованности и от-
личной подготовке выпускников наших 
ИТ-направлений. Области, в которых 
мы сильны, – разработка инженерного 
программного обеспечения, математи-
ческое моделирование, искусственный 
интеллект, высокопроизводительные 
вычисления, системное программиро-
вание, суперкомпьютеры и другие», – 
отметил директор ИИТММ ННГУ Нико-
лай Золотых.

* * *
В День российского студенчества в 

Нижнем Новгороде состоялась церемо-
ния награждения региональной преми-
ей «Молодец!». В 2024 году ее провели 
впервые. Всего на конкурс поступило 
около 300 заявок от студентов со всей 
Нижегородской области, номинантами 
стали 115 из них. Лауреатами признаны 
17 человек, в том числе студенты Универ-
ситета Лобачевского. Им вручили благо-
дарственные письма от правительства 
Нижегородской области. 

Победители от Университета Лобачев-
ского по номинациям: «Лауреат года» – 
обладатель гран-при национальной пре-
мии «Студент года-2023», студент ГМУ 
(Государственное и муниципальное 
управление) Никита Тарасов; «Спортс-
мен» – студент факультета ФКС Иван На-
заров (на фото с Е. Чуманкиной); «Волон-
тер» – студентка Института экономики и 
предпринимательства (ИЭП) Юлия Арте-
мьева; «Медиаспециалист» – студентка 

ИФиЖ Ольга Кулькова; «Открытие года» 
– студентка ИЭП Анна Гусева. Кроме 
того, объявлены победители Всероссий-
ского проекта «Твой Ход». 

Трек «Делаю»: Любовь Каширина, 
факультет социальных наук; Иван Хо-
дин, радиофизический факультет; Илья 
Клюев, ИФиЖ. Трек «Определяю»: Лиа-
на Галлямова, ИЭП; Анастасия Ратина, 
Арзамасский филиал. 

Благодарственным письмом отмече-
на проректор по молодежной политике 
и воспитательной работе Университета 
Лобачевского Елена Чуманкина.

 
* * *

Центр взаимодействия с выпускника-
ми Университета Лобачевского в связи с 
Днем студента, который отмечают 25 ян-
варя по всей стране, запускает новую про-
грамму развития взаимодействия с выпуск-
никами. Уже сейчас на сайте Центра можно 
подать заявку на участие и ознакомиться 
со списком дополнительных возможностей 
для членов сообщества alma mater. 

«Во всем мире сообщества выпуск-
ников играют значимую роль в жизни 
вузов, обеспечивая преемственность 
образования. Для студентов – это пре-
красная возможность познакомиться с 
успешными людьми. А для вас, уважа-
емые выпускники, – это вклад в разви-
тие подрастающего поколения, то есть в 
наше общее будущее! Университет ждет 
вас!» – сказал ректор Университета Ло-
бачевского Олег Трофимов. 

Выпускник, участвующий в программе 
лояльности, может пользоваться услуга-
ми Фундаментальной библиотеки ННГУ, 
пространством для организации персо-
нальных выставок художественных про-
изведений, проводить творческие встре-
чи, мастер-классы в зале «БиблиоCфера», 
посещать музейные площадки вуза (Музей 
истории ННГУ, зоологический музей, 
экспозиционное пространство «Плоды 

ума»), участвовать в акции «Мой экспо-
нат в музее», посещать концерты цикла 
«Ректор Нижегородского государствен-
ного университета представляет…» и 
многое другое. Кроме того, участник 
программы может стать лектором, на-
ставником или амбассадором вуза.

* * *
Участники проекта «Менделеевские 

классы» – учащиеся школы №27 Дзер-
жинска посетили химический факуль-
тет Университета Лобачевского. Во 
время визита школьники встретились 
с деканом химфака Алексеем Марки-
ным, пообщались с наставниками, по-
знакомились с современными дости-
жениями химической науки, побывали 
в учебных и исследовательских лабо-
раториях. Школьники смогли не толь-
ко оценить уровень оснащенности ла-
бораторий, но и провести химические 
эксперименты. Для будущих химиков 
была организована лабораторная ра-
бота по органической химии. Кроме 
того, для участников провели образо-
вательный семинар по решению олим-
пиадных задач. 

Проект «Менделеевские классы» ре-
ализуется РХТУ им. Д.И. Менделеева 
совместно с индустриальным партнером 
ФГУП «ФЭО» (ГК «Росатом») и Феде-
ральным научно-образовательным Кон-
сорциумом «Передовые ЭкоТехноло-
гии», в состав которого входит ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского. 

Консорциум создан для определе-
ния приоритетных направлений науч-
но-технологического развития в сфере 
устойчивого развития и климатической 
повестки, изучения и анализа дости-
жений мировой и российской науки по 
вопросам обеспечения экологической 
безопасности в области утилизации и 
переработки промышленных отходов.

* * *
Профессор кафедры русской лите-

ратуры Института филологии и журна-
листики ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Ирина Юхнова выступила в Арсенале 
с лекцией «Литературные прогулки по 
Нижнему и его окрестностям». Высту-
пление стало частью краеведческого 
лектория «Новый взгляд на старый Ниж-
ний. 800+», организаторы которого – Ар-

сенал и Нижегородская гильдия экскурсо-
водов и гидов-переводчиков.  

Ирина Юхнова поведала о «нижего-
родских» эпизодах жизни Александра 
Пушкина, Владимира Даля, Александра 
Сухово-Кобылина, Петра Боборыкина, 
потомков Николая Карамзина... Особый 
интерес слушателей вызвала литератур-
ная история здания бывшего Владимир-
ского реального училища (в настоящее 
время – Института филологии и журна-
листики). Лектор рассказала о том, как 
нижегородская молодежь конца XIX века 
ставила «Фауста» в актовом зале учили-
ща. Оказалось, что между собой училище 
называли «раем», а страсти разыгрыва-
лись не только на сцене, но и за кулисами. 
Воспоминания Петра Боборыкина помог-
ли восстановить историю появления пу-
бличной библиотеки в Нижнем Новгороде. 

Кроме того, слушатели погрузились в 
атмосферу Нижнего Новгорода 1812-го 
года, а еще вспомнили стихотворение 
Николая Глазкова о сбитом немецком са-
молете и смогли соотнести его с коммен-
тариями очевидцев тех событий.

* * *
Объявлены результаты XIII Междуна-

родного открытого конкурса на лучшую 
научную работу среди студентов-ба-
калавров, магистрантов и аспирантов 
«Отправление правосудия по уголов-
ным делам через призму уголовно-про-
цессуального, криминалистического, 
оперативно-розыскного и судебно-экс-
пертного опыта» имени проф. Е.Г. Мар-
тынчика. Ежегодно конкурс проводит 
Юго-Западный государственный уни-
верситет. 

Студентки 4-го курса юридического 
факультета ННГУ Софья Шелякина и 
Анна Ястребова под руководством пре-
подавателя кафедры судебной экспер-
тизы Анастасии Поляковой получили 
гран-при за работу на тему «Использо-
вание искусственного интеллекта при 
проведении почерковедческой экспер-
тизы». 

* * *
31 января в Университете Лобачев-

ского утвердили на ученом совете новую 
образовательную программу. Она будет 
реализована на физическом факультете 
вуза. 

«Эта программа интегрирована с про-
граммой профессиональной подготовки. 
Выпускники физического факультета по-
лучат два диплома: бакалавра по направ-
лению «Физика» и о профессиональной 
переподготовке. То есть студенты, окон-
чившие вуз, будут иметь полное право 
преподавать физику в школах. Особен-
ность программы переподготовки в том, 
что она универсальна. Этот блок можно 
встроить и в другие образовательные 
программы на других факультетах», – 

рассказал декан физического факульте-
та Александр Малышев. 

Студенты, начиная с 3-го курса, смо-
гут выбрать для продолжения обучения 
специальный модуль «Психолого-педа-
гогические основы образования». Осо-
бенность образовательной программы 
– активная практика в школе. Уже до-
стигнуты договоренности с руковод-
ством первых трех школ – участниц 
университетского кластера: лицей №40, 
лицей №38 и гимназия №2.

* * *
Учащиеся 10-х классов СУНЦ Уни-

верситета Лобачевского стали участни-
ками образовательного проекта «Уроки 
с путешествием». Они отправились в 
Волгоград. На Мамаевом кургане ребя-
та познакомились с важным событием 
в истории нашей страны – победой со-
ветского народа в Сталинградской бит-
ве в 1943 году. В то же время учащиеся 
из Волгоградской области приехали в 
Нижний Новгород для изучения истории 
народного ополчения под предводитель-
ством Минина и Пожарского. 

Проект реализуется по инициативе 
родительского сообщества региона. Его 
поддержали губернаторы Нижегород-
ской и Волгоградской областей – Глеб 
Никитин и Андрей Бочаров.

* * *
В Павловском филиале ННГУ им. Н.И. 

Лобачевского состоялся круглый стол 
«Перспективы реализации проектов 
трансфера технологий в сфере металло-
обработки с использованием инструмен-
тов господдержки», организованный по 
плану университетского проекта Центр 
трансфера технологий. В работе кругло-
го стола приняли участие руководители 
предприятий Павловского муниципаль-
ного округа, Павловская ассоциация 
промышленников и предпринимателей, 
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представители органов местного само-
управления, образовательные учрежде-
ния среднего профессионального обра-
зования, руководство и представители 
Центра инновационного развития (ЦИР) 
и Центра трансфера технологий ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского, представители 
Центра импорта и импортозамещения 
при Правительстве Нижегородской об-
ласти (ЦИИЗ). 

Директор ЦИР ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского Александр Князев, ведущий 
специалист по проектам Центра техно-
логического предпринимательства Вла-
димир Пальцев, ведущий специалист 
Центра трансфера технологий Максим 
Цветков сделали доклад об опыте в реа-
лизации совместных проектов (включая 
реализованный трансфер технологий) с 
предприятиями реального сектора эко-
номики, в том числе с привлечением 
инструментов господдержки. Проектный 
менеджер ЦИИЗ Михаил Морозов рас-
сказал о грантовой программе «доращи-
вания» технологических компаний под 
требования крупных российских корпо-
раций и мерах поддержки участников 
промышленных кластеров. Руководи-
тель проектов ЦИИЗ Николай Даньшин 
выступил с презентацией платформы 
«Станкофонд». 

После выступления докладчиков со-
стоялась дискуссия о потребностях 
предприятий реального сектора Павлов-
ского муниципального округа в проектах 
технологического развития. 

* * *
Ученые Университета Лобачевского 

выяснили, что сонливым людям труд-
нее засыпать вечером. Киберпсихологи 
оценивали общее самочувствие и пока-
затели сердечного ритма 32 участников 
экспериментальной группы в момент 
перехода к биологической ночи – с вось-
ми до десяти часов вечера. Всех испы-

туемых разделили на группы по уровню 
базовой сонливости. 

«Базовая сонливость показывает, на-
сколько сильно мы хотим спать днем, 
можем ли заснуть за рулем. От базовой 
напрямую зависит и сонливость ситуа-
тивная, ее мы в разной степени испыты-
ваем перед сном», – рассказала автор ис-
следования, заведующая лабораторией 
киберпсихологии факультета социальных 
наук Валерия Демарева. 

Людям с сильной дневной сонливостью 
киберпсихологи рекомендуют обратиться 
к врачу для «балансировки» организма, 
а перед сном исключить физические на-
грузки, эмоциональное или интеллекту-
альное перенапряжение. 

Подобные исследования дают новые 
данные для создания более точных де-
текторов сонливости, способных пред-
сказывать переход организма в «спя-
щий режим».

* * *
Встречу «Волонтер и военный» прове-

ли для студентов-первокурсников хими-
ческого факультета Университета Лоба-
чевского. Участие в мероприятии принял 
руководитель проекта «Ратное дело 2.0», 
руководитель молодежного движения 
«Чкалов» Николай Овчаров. 

Кроме того, на встрече присутствовали 
представители разведбата 106-ой гвар-
дейской воздушно-десантной Тульской 
Краснознаменной, ордена Кутузова диви-
зии Воздушно-десантных войск России, 
которые рассказали о своем опыте уча-
стия в СВО и ответили на вопросы сту-
дентов. 

Мероприятие проходило в рамках ре-
ализации проекта «Океан-UNN». Такие 
встречи будут проведены на всех фа-
культетах.

* * *
100 лучших выпускников проекта 

«Цифровые кафедры» со всей России со-
брались в Университете Иннополис, где 
состоялся Индустриальный день. На ме-
роприятии студенты узнали от представи-
телей ведущих российских ИТ-компаний 
о стажировках, востребованных профес-
сиях и стали участниками экспресс-собе-
седований. Для участников организовали 
нетворкинг (знакомство для решения про-
фессиональных задач), панельные дис-
куссии, мастер-классы, круглые столы. 

Университет Лобачевского представ-
ляли руководитель проекта «Цифровые 
кафедры», заместитель директора Ин-
ститута информационных технологий, 
математики и механики ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Мария Богомолова и вы-
пускник курса «Технологии цифровой 
трансформации: виртуальная и допол-
ненная реальность, 3D-моделирование, 
системы распределенного реестра» 
проекта «Цифровые кафедры», студент 
3-го курса Института информационных 
технологий, математики и механики 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Артем Куз-
нецов. 

* * *
Представители Института экономики 

и предпринимательства ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского в составе заместителей 
директора Светланы Краснодубской, 
Елены Лудушкиной, Алены Гараниной 
посетили с рабочим визитом Перевоз-
ский строительный колледж. 

Руководство колледжа организовало 
экскурсию для делегации по современ-
ным полигонам кластера подготовки 
строителей, открытие которого состоя-
лось в июле 2023 года в рамках феде-
рального проекта «Профессионалитет». 
Гостям продемонстрировали лабора-
тории и мастерские ресурсного центра, 
где будущие специалисты осваивают 
цифровые компетенции, необходимые в 
своей отрасли. 

Перевозский строительный колледж 
– одно из самых крупных и престижных 
многопрофильных профессиональных 
учреждений Нижегородской области с 
мощной материально-технической ба-
зой, где обучается более 2,5 тысяч сту-
дентов. В образовательной организации 
разрабатывают собственные программы 
и применяют бережливые технологии. 

Институт экономики и предпринима-
тельства ННГУ им. Н.И. Лобачевского 

плотно сотрудничает с Перевозским 
строительным колледжем, реализует со-
вместные проекты.

* * *
Ботанический сад Университета Ло-

бачевского, природный парк «Воскре-
сенское Поветлужье» и проектный офис 
развития туризма Воскресенского рай-
она заключили соглашение о партнер-
стве. Оно предусматривает создание 
в природном парке площадки для раз-
множения редких видов растений. Поса-
дочный материал из коллекции Ботсада 
специально адаптируют для условий 
Воскресенского Поветлужья. 

В течение года сотрудники Ботаниче-
ского сада ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го сделают схему территории фермы 
редких видов растений Воскресенско-
го Поветлужья, расскажут работникам 
природного парка об особенностях вы-
ращивания и размножения растений. 
Сейчас специалисты изучают гербарий 
и специализированную литературу, по-
сле чего будет спланирована экспе-
диция в Воскресенский район, в ходе 
которой составят список тех видов рас-
тений, которые нуждаются в поддержке 
в первую очередь. 

* * *
В Институте экономики и предпри-

нимательства Университета Лобачев-
ского состоялась Шестая Международ-
ная научно-практическая конференция 
«Социально-экономические предпо-
сылки и результаты развития новых 
технологий в современной экономике», 
которая проходила в онлайн-формате. 

Пленарное заседание открылось до-
кладом доктора экономических наук, 
профессора, заслуженного деяте-
ля науки РФ, руководителя Научного 
центра экономики труда Российского 
экономического университета им. Г.В. 
Плеханова Вячеслава Бобкова, кото-
рый рассмотрел усиление роли госу-
дарственного регулирования в фор-
мировании предпосылок для развития 
работников.

* * *
Опыт Университета Лобачевского яв-

ляется хорошим примером сотрудниче-
ства высшей школы и дополнительного 
образования, который может быть мас-

штабирован по всей стране. Об этом ска-
зала заместитель министра науки и выс-
шего образования России Ольга Петрова 
в ходе межведомственного совещания 
по реализации проекта массового вовле-
чения школьников в научно-техническое 
творчество в 2022–2024 годах. 

О взаимодействии университета с орга-
низациями дополнительного образования 
детей и успешных проектах по вовлечению 
школьников в научно-техническую дея-
тельность на совещании рассказал прорек-
тор по стратегическому развитию Универ-
ситета Лобачевского Никита Авралев. Он 
отметил, что популярность проектной де-
ятельности и соответствующий запрос со 
стороны школ в настоящее время растет. 

* * *
Завершился третий сезон Всероссий-

ского историко-краеведческого конкурса 
«Хранители прошлого. Летописцы на-
стоящего», сплотивший в исследователь-
ской деятельности представителей раз-
ных поколений. 

Инициатива проведения мероприятия 
принадлежит аспиранту Института фи-
лологии и журналистики Университета 
Лобачевского Олегу Хитрюку. «Цель кон-
курса – привлечь нижегородцев к изуче-
нию локальной и региональной истории 
граждан России, жителей стран ближне-
го и дальнего зарубежья с последующей 
актуализацией злободневных вопросов 
исторического краеведения, историче-
ской антропологии, этнографии, демогра-
фии, социологии религии России и стран 
мира», – отметил он. 

Итоги работы подвели на площадке 
Российского общества «Знание». Мас-
штабная работа длилась целый год. 
Участниками стали более 300 человек 
– школьники, студенты, лица среднего и 
старшего возрастов. Они состязались в 
номинациях: «Малая родина», «Человек 
с большой буквы», «Моя семейная релик-
вия» и «Родной фольклор». Среди при-
сланных работ были глубокие исследова-
тельские эссе, красочные фотопроекты и 
трогательные видеоролики. 

Призеры и финалисты получили ди-
пломы победителей, благодарственные 
письма, памятные подарки.

* * *
Начальник управления по работе с ино-

странными студентами Екатерина Смир-

нова приняла участие в онлайн-встрече 
с абитуриентами из стран Латинской 
Америки, организованной Латиноамери-
канско-российской ассоциацией (ALAR). 

Цель встречи – презентация проекта 
международной олимпиады по русскому 
языку как иностранному «Лобачевский/
RU» и возможностей получения стипен-
дии на обучение по квоте Правительства 
Российской Федерации для победите-
лей и призеров олимпиады. Олимпиада 
«Лобачевский/RU» направлена на повы-
шение интереса за рубежом к изучению 
русского языка, привлечение иностран-
ных граждан и проживающих за рубе-
жом соотечественников к получению об-
разования в России. 

Университет Лобачевского и ALAR уже 
в течение нескольких лет реализуют со-
вместную программу подготовки по рус-
скому языку как иностранному для аби-
туриентов из стран Латинской Америки. 
Обучение по этой программе прошли 
уже более 100 слушателей из Боливии, 
Гватемалы, Гондураса, Колумбии, Кубы, 
Мексики, Панамы, Перу, Сальвадора, 
Эквадора.

* * *
В Сарове на базе РФЯЦ-ВНИИЭФ со-

стоялись «ХХIV Школьные Харитонов-
ские чтения». В организации и работе 
экспертных советов приняли участие 
представители Университета Лобачев-
ского: профессор ИФиЖ Вера Новикова, 
доценты ИМОМИ Марина Струкова и 
Федор Дорофеев, декан химфака про-
фессор Алексей Маркин, доцент химфа-
ка Полина Горюнова, начальник отдела 
олимпиадного движения Светлана До-
лова. Работа шести секций Харитонов-
ских чтений (физика, химия, биология, 
история, русский язык, математика) со-
вмещена с проведением Межрегиональ-
ной олимпиады школьников «Будущие 
исследователи – будущее науки», глав-
ным организатором которой выступает 
ННГУ. «Школьные Харитоновские чте-
ния» – значимое событие для школь-
ников России, всерьез интересующихся 
научными исследованиями. В финале 
конкурса 2024 года участвовали более 
100 научно-исследовательских работ 
школьников. География участников: 
Москва и Московская область, Санкт-
Петербург, Нижегородская, Брянская, 
Владимирская, Воронежская, Кемеров-
ская, Свердловская, Тамбовская обла-
сти, Республики Мордовия, Марий Эл, 
Татарстан, Чувашия. По итогам конкур-
са эксперты жюри определили победи-
телей и призеров, которые получат как 
дипломы Харитоновских чтений, так и 
дипломы олимпиады «Будущие иссле-
дователи – будущее науки».

Пресс-служба ННГУ
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лучшие стуДенты Получили БлагоДарственные ПисьМа ректора ПроФессор – лауреат ПреМии ПрезиДента рФ 

25 января в Университете Лобачевского 
наградили лучших студентов. Благодар-
ственные письма им вручили ректор ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Олег Трофимов и 
министр молодежной политики Нижего-
родской области Светлана Ануфриева. 
Всего отмечены 250 человек – представи-
тели всех факультетов и институтов вуза. 
Это активисты, ребята, добившиеся успе-
хов в учебе, спорте, творчестве. Лучших 
выбирали в пяти номинациях: «Добро-
вольчество», «Творчество», «Гражданская 
позиция», «Карьера», «Спорт». 

С приветственным словом к молодым 
людям обратился ректор ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Олег Трофимов: «Поздрав-
ляю всех ребят с праздником – Днем сту-
дента. Желаю вам смело идти вперед, не 
бояться ставить высокие цели, достигать 
их и снова идти вперед, созидая наше 
общее будущее. Пусть университет будет 
для вас вторым домом, где вас ждут лю-
бимые преподаватели и наставники. Воз-
вращайтесь к нам и после окончания вуза 
в качестве партеров и работодателей». 

Министр молодежной политики Нижего-
родской области Светлана Ануфриева – 
сама в прошлом студентка ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского, и ей было приятно посетить 
университет в этот день и пообщаться со 
студентами. «Желаю, чтобы университет 
был для вас домом. Здесь вы получите но-
вые знания, профессию. Вы строите и на-

чинаете реализовывать жизненные планы, 
находите настоящих друзей, пробуете свои 
силы в самых разных сферах, ищете и нахо-
дите себя», – сказала Светлана Ануфриева. 

Министр также отметила, что в Нижего-
родской области есть множество возможно-
стей для развития молодых специалистов: 
здесь комфортно жить, трудиться, созда-
вать семью, растить детей. 

В числе награжденных – студентка 4-го 
курса химического факультета Мария Тац-
кая. Она получила благодарственные пись-

ма сразу в двух номинациях – «Доброволь-
чество» и «Гражданская позиция». 

«Я представляю профсоюзную орга-
низацию и иностранный клуб студентов. 
Принимаю активное участие в жизни уни-
верситета, в частности помогаю адаптиро-
ваться иностранным студентам, которые 
не знают русского языка. Мне с детства 
нравится помогать людям, и, поступив в 
университет, я продолжаю помогать, по-
лучая от этого удовольствие», – отметила 
Мария Тацкая.

 встреча руковоДства с участникаМи ПрограММы «Двух ДиПлоМов» 
1 февраля представители ректората и 

международных служб Университета Лоба-
чевского и Ташкентского государственного 
юридического университета (ТГЮУ) встре-
тились со студентами, обучающимися по 
совместной образовательной программе 
бакалавриата. В рабочей встрече приняли 
участие врио ректора ТГЮУ Исламбек Ру-
стамбеков и представители Университета 
Лобачевского: проректор по международной 
деятельности и сетевому взаимодействию 
Александр Бедный и проректор по учебной 
работе Евгения Черных, сотрудники между-
народных служб обоих университетов, 18 
студентов – будущих юристов, зачисленных 
в этом учебном году и прибывших в январе 
на обучение в Университет Лобачевского.  

«Сотрудничество между нашими универ-
ситетами и совместная реализация про-
граммы бакалавриата по юриспруденции 
насчитывает уже около трех лет. Буквально 
несколько дней назад мы проводили студен-
тов, которые завершили обучение в Универ-
ситете Лобачевского и теперь продолжат 
учиться в Ташкентском государственном 
юридическом университете. И сегодня мы 
приветствуем новых ребят. Совместная про-
грамма дает новые возможности для про-
граммы студенческой мобильности», – от-
метил Александр Бедный. 

«Юридический факультет Университета 
Лобачевского – один из лучших, где готовят 
квалифицированных юристов не только для 
Нижегородской области, но и для всей Рос-
сии. У нас один из лучших показателей по 
проценту трудоустройства выпускников. За 32 
года существования в структуре университета 
факультет накопил богатые знания в области 
работы с иностранными студентами. Главная 
задача факультета – дать качественные зна-
ния по юриспруденции. Причем в области  за-
конодательства Российской Федерации и того 
государства, откуда приехали ребята», – ска-
зала Евгения Черных. 

Руководство Университета Лобачевского 
и Ташкентского государственного юриди-
ческого университета обозначили вопро-
сы для дальнейшего межуниверситетского 
взаимодействия по таким направлениям, 
как совместные летние школы,  сфера ки-
берправа и правового регулирования искус-
ственного интеллекта, развитие совместных 
образовательных программ магистратуры 
и аспирантуры, научная деятельность, со-
трудничество в рамках консорциума «Меж-
дународный сетевой университет в сфере 
противодействия отмыванию незаконных 
доходов и финансированию терроризма».

Доктор физико-математических наук, 
профессор кафедры нейротехнологий Ин-
ститута биологии и биомедицины ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Сусанна Гордлеева 
вошла в число лауреатов премии Прези-
дента РФ в области науки и инноваций для 
молодых ученых за 2023 год. Об этом 7 
февраля 2024 года, накануне Дня россий-
ской науки, сообщил помощник Президен-
та РФ Андрей Фурсенко. 

Высокой государственной наградой от-
мечена серия научных исследований, на-
правленных на разработку технологий ней-
роморфного искусственного интеллекта. 
Исследование выполнено при грантовой 
поддержке Российского научного фонда и 
в рамках научной программы Националь-
ного центра физики и математики (г. Са-
ров) по направлению «Искусственный ин-
теллект и большие данные в технических, 
промышленных, природных и социальных 
системах». 

Говоря о практической значимости ис-
следования, Сусанна Гордлеева отме-
тила, что оно велось в общей сложности 
более 10 лет, и его результаты могут быть 
использованы при разработке нового по-
коления интеллектуальных информацион-
но-вычислительных платформ (фреймвор-
ков), способных осуществлять обработку 
больших потоков информации («больших 
данных») с использованием принципов ра-
боты мозга. 

«Такие системы могут применяться в ин-
тересах высокотехнологичных предприятий 
ИТ и медицинского сектора для обработки 
медицинских данных, классификации ин-
формации и построения виртуальных мо-
делей нервной системы. Применение таких 
платформ востребовано», – подчеркнул 
профессор Университета Лобачевского.   

«Сусанна Гордлеева – сотрудник из чис-
ла самых молодых докторов наук нашего 
университета, и она собрала вокруг себя 
творческую команду молодых исследовате-
лей, которые решают глобальные задачи, – 
сказал ректор ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Олег Трофимов. – Искусственный интеллект 
можно с уверенностью отнести к стратегиче-
ским трендам развития современной науки 
и технологий. Исследования, проводимые 
командой ученых под руководством Сусан-
ны, позволили создать уникальные модели 
нейроморфного искусственного интеллекта, 
в основе которых лежат принципы кодиро-
вания, обработки и хранения информации в 
мозге». Церемония награждения лауреатов 
премии Президента РФ в области науки и 
инноваций для молодых ученых за 2023 год 
прошла в День российской науки 8 февраля 
в Государственном Кремлевском дворце в 
Москве в рамках празднования 300-летия 
Российской академии наук. 

Справка. Сусанна Юрьевна Гордлеева 
родилась в Горьком в 1987 году. С 2004 
по 2010 год училась на радиофизическом 

факультете Нижегородского университета 
им. Н.И. Лобачевского по специальности 
«Фундаментальная радиофизика». В 2015 
году защитила кандидатскую диссертацию 
по специальности «Радиофизика» (физи-
ко-математические науки) под научным 
руководством Виктора Борисовича Казан-
цева. В 2022 году защитила докторскую 
диссертацию по специальности «Биофи-
зика» (физико-математические науки). С 
2022 года по настоящее время работает в 
должности профессора на кафедре нейро-
технологий ИББМ ННГУ и заведующим ла-
бораторией нейродинамики и когнитивных 
технологий НИИ нейронаук ННГУ. 

 лекция Для кыргызских стуДентов и ПреПоДавателей 

12 февраля в рамках сетевого сотруд-
ничества между Университетом Лоба-
чевского и Институтом инновационных 
профессий (Бишкек, Кыргызстан) при 
поддержке отдела развития междуна-
родного сотрудничества была организо-
вана открытая лекция в режиме онлайн 
«Дизайн как индустрия» для кыргызских 
студентов и преподавателей. 

О современной индустрии дизайна 
студентам партнерского вуза рассказа-
ли и.о. декана Высшей школы искусств 
и дизайна Университета Лобачевского 
Елена Шлиенкова (на фото вместе с 
А. Бедным) и член Национальной ака-
демии дизайна, промышленный и эко-
дизайнер Александр Уваров (Москва). 
Лекция была приурочена к старту функ-
ционирования совместного образова-
тельного пространства ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского и Института инноваци-
онных профессий – LobachevskyLAB в 
Бишкеке. Слушателями стали более 60 
студентов и преподавателей этого вуза. 

С приветственным словом к участ-
никам мероприятия обратился прорек-
тор по международной деятельности и 
сетевому взаимодействию Александр 
Бедный. Он отметил, что данная лекция 
– важная точка отсчета, она демонстриру-

ет широкие образовательные возможности 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского как классиче-
ского университета и Высшей школы ис-
кусств и дизайна, открытой в 2022 году. Лек-
ция вызвала большой интерес у студентов 
и коллег из Бишкека, которые выразили на-

дежду, что подобные мероприятия станут 
регулярными на базе совместного образо-
вательного пространства LobachevskyLAB.   

Пресс-служба ННГУ
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ПреДставители МинзДрава встретились со стуДентаМи 

стуДенты хиМФака ПроДеМонстрировали разраБотки раБотоДателяМ

Зимняя школа – это недельный интен-
сив по программированию от компании 
YADRO и ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 
Программа состояла из двух частей: он-
лайн-лектория и очной проектной рабо-
ты. В работе лектория приняли участие 
ведущие эксперты в области системного 
программирования и оптимизации про-

грамм из компании YADRO и университета. 
В лекционной программе в режиме онлайн 
участвовало до 200 слушателей. Очная 
программа школы предполагала выполне-
ние учебно-исследовательских проектов по 
темам, предложенным экспертами YADRO. 
В очной части школы приняли участие 20 
студентов ННГУ, НГТУ им. Р.Е. Алексеева, 

НИУ ВШЭ, СПбГУ, МТУСИ (Московский 
технический университет связи и инфор-
матики), отобранных на конкурсной осно-
ве из более чем 150 претендентов. Школа 
является первым, но не последним со-
вместным образовательным мероприяти-
ем, проведенным нашим университетом и 
компанией YADRO. 

«Участие студентов в подобных меро-
приятиях помогает им получить новые зна-
ния и навыки, сориентироваться в своей 
профессиональной области и, в конечном 
итоге, заложить основу для будущей успеш-
ной профессиональной карьеры. Мы бла-
годарны партнерам из компании YADRO, 
вместе с которыми удалось организовать 
школу. Надеемся на продолжение успеш-
ного сотрудничества», – сказал директор 
Института информационных технологий, 
математики и механики Николай Золотых. 

«Мы рады, что программа вызвала ин-
терес и продолжим развивать сотрудни-
чество с университетом для дальнейшего 
расширения перечня интересных меро-
приятий для студентов, нацеленных на 
овладение навыками программирования», 
– отметил директор по развитию экосисте-
мы и образовательных инициатив YADRO 
Евгений Максимов.

Начальник управления по правовой и 
кадровой работе министерства здраво-
охранения Нижегородской области Вера 
Тимофеева встретилась со студентами 
Института клинической медицины Уни-
верситета Лобачевского, обучающимися 
по специальности «Лечебное дело». На 
встрече речь шла о мерах социальной 
поддержки медицинским работникам, ва-
кантных местах в лечебных учреждениях 
и перспективах трудоустройства будущих 
врачей. 

«Институт клинической медицины уни-
верситета и министерство здравоохране-
ния региона решают общие задачи разви-
тия медицины в Нижегородской области. 
Сегодня мы знакомим студентов с профес-
сией врача-терапевта. Именно с нее начи-
нается медицина. Этот опыт очень помо-
жет понять суть профессии», – отметила 
и.о. директора Института клинической ме-
дицины профессор Наталья Григорьева. 

Она добавила, что по специальности 
«Лечебное дело» в университете обуча-
ются 493 студента. По окончании вуза 
большинство из них планирует работать в 
больницах и поликлиниках Нижегородской 
области. 

У вуза заключены договоры о сотрудни-
честве с 40 ведущими клиниками региона, 
больницами Арзамаса и Бора, онкоди-
спансером…

На встрече со студентами Вера Тимо-

феева озвучила новые меры социальной 
поддержки медиков, которые планируется 
ввести в 2024 году. Так, например, начиная 
с 4-го курса, студентам специальности «Ле-
чебное дело» будут возмещать оплату стои-
мости обучения (до 250 тысяч рублей в год). 
Регион будет компенсировать и платную 
подготовку в ординатуре.  За каждый опла-
ченный год врач должен будет отработать 
два года в учреждениях здравоохранения 
Нижегородской области. Также впервые с 
2024 года медикам будут компенсировать 
аренду жилья. Сейчас разрабатывается по-
рядок предоставления. В этом году планиру-

ется ввести ежегодную денежную выплату 
в размере 50 тысяч рублей на каждого сту-
дента-целевика, начиная с 3-го курса. 

По каждой из этих мер подробные разъ-
яснения будут направлены в Институт 
клинической медицины, регламенты будут 
опубликованы на сайте минздрава. В Уни-
верситете Лобачевского продолжается по-
этапное развитие ординатуры по терапии, 
кардиологии, ревматологии, анестезиоло-
гии-реаниматологии с учетом потребности 
системы здравоохранения в узкопрофиль-
ных специалистах.

Пресс-служба ННГУ

6 февраля в Центре инновационного 
развития медицинского приборострое-
ния ННГУ им. Н.И. Лобачевского состоя-
лась питч-сессия студенческих проектов 
для потенциальных работодателей – 
представителей центра «Полилаб-НН» 
ООО «Русвинил» (входит в ПАО «СИ-
БУР Холдинг»). Это первое мероприя-
тие в серии презентаций студенческих 
разработок индустриальным партнерам 
Нижегородского НОЦ в 2024 году. В 
питч-сессии приняли участие студенты 
и аспиранты химического факультета 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского и НГТУ им. 
Р.Е. Алексеева. Всего было представле-
но 16 проектов, связанных с органиче-
ским и нефтехимическим синтезом. 

Ректор ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Олег Трофимов отметил, что такие ме-
роприятия – одна из форм трансфера 
технологий. «На базе нашего вуза дей-
ствует Центр трансфера технологий. 
Он обеспечивает научную кооперацию 
студентов по ряду направлений, в том 
числе органической химии, химии по-
лимеров. Именно такие проекты наших 
талантливых ребят были представлены 
коллегам из “Русвинила” на первой сес-
сии, организованной совместно с Ниже-
городским НОЦ. Семинары в интересах 
промышленных предприятий-партнеров 
должны стать регулярными. Их главная 
цель – с одной стороны, познакомить 
потенциальных работодателей с талант-
ливыми студентами, с разработками 
вуза, а с другой – дать ребятам возмож-
ность проявить себя, начать успешную 
карьеру», – сказал Олег Трофимов. 

«Подготовка профессиональных ка-
дров для дальнейшей интеграции в 
рабочие процессы на промышленных 
площадках или в исследовательских 
центрах – актуальный запрос среди 

отраслевых предприятий. Нижегород-
ский НОЦ дальше планирует подобную 
практику сессий для своих участников и 
предприятий-партнеров», – рассказал ди-
ректор Нижегородского НОЦ Александр 
Тарасенко. 

По словам директора Центра иннова-
ционного развития медицинского при-
боростроения, доктора химических наук 
Александра Князева, изначально, когда 
химия создавалась как наука, она носи-
ла прикладной характер: «Недостаточно 
что-то открыть или изобрести – это нужно 
воплотить в жизнь. Поэтому перед ребя-
тами химического факультета стояла важ-
ная задача – представить свои проекты 
так, чтобы экономически заинтересовать 
потенциального работодателя и в даль-
нейшем не только получить приглашение 

на стажировку, но и интегрировать свои 
разработки в технологические процессы 
предприятий-партнеров».

Аспирантка кафедры органической 
химии химфака Ксения Гущина предста-
вила доклад. «Для меня это полезный 
опыт: можно показать свой проект спе-
циалистам, которые работают в области 
полимерной химии. Кроме того, это воз-
можность дополнительно проработать 
свой доклад перед будущей защитой 
и к другим конференциям. Сейчас мы 
работаем в направлении реализации 
нужд регенеративной медицины – это 
разработка материала для восстанов-
ления кожных покровов с использова-
нием гибридных полимеров, и в целом, 
думаю, в дальнейшем можно расширить 
использование этих полимеров и на дру-
гие типы тканей», – рассказала Ксения. 

«Такие мероприятия нужны, чтобы 
и работодатели понимали, чем сей-
час занимаются студенты вуза, какие у 
них сферы научных интересов, и что-
бы специалисты по подбору персонала 
представляли, что им могут предложить 
крупные компании», – поделился свои-
ми впечатлениями от питч-сессии аспи-
рант второго года кафедры химии нефти 
и нефтехимического синтеза химическо-
го факультета Иван Криуличев. 

По итогам первой питч-сессии пред-
ставители центра «Полилаб-НН» ООО 
«Русвинил» определят авторов наибо-
лее интересных проектов и предоставят 
им возможность пройти стажировку в 
организации с перспективой дальней-
шего трудоустройства в исследователь-
ский центр холдинга.

Пресс-служба ННГУ
сПрава налево: а.в. князев, Директор цир ннгу, и.в. логутов, Директор центра «ПолилаБ-нн» 

слева наПраво: и.Б. Мееров, н.ю. золотых, в.л. Дашонок 
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Алексей Гаврилов

  оБразовательный ФоруМ «инЖенерный олиМП»

сотруДничество с казанскиМ технологическиМ университетоМ

Образовательный форум «Инженерный 
олимп», организованный УрФУ (Уральский 
федеральный университет), Трубной ме-
таллургической компанией (ТМК) и Кор-
поративным университетом TMK2U, со-
стоялся в Сочи. Он стал частью VII сезона 
Всероссийской олимпиады «Я – професси-
онал» и участие в нем приняли студенты 
из 53 университетов России. 

Участие в работе Форума по направле-
ниям «Материаловедение и технологии 
материалов» и «Программная инженерия» 
приняли магистранты кафедры физиче-
ского материаловедения (ФМВ) физиче-
ского факультета ННГУ: Артем Назаров, 
Екатерина Старостина и Данил Кулагин. 
Третье место в личном зачете занял Артем 
Назаров. «Отбор на форум включал  на-
писание мотивационного письма, которое 
анализировалось командой экспертов. По 
итогам отбора были сформированы коман-
ды по восемь человек, у каждого была своя 
роль. Так я стал мастером коммуникации. 
В моей команде были ребята из лучших 
вузов Москвы, Санкт-Петербурга и Екате-
ринбурга», – рассказал он. 

Программа форума была насыщенной 
для участников – будущих металлургов, 
архитекторов и инженеров. Для них про-
водили лекции, тренинги и деловые игры. 
«Темы лекций оказались мне очень близ-
ки: удалось пробежаться по всем курсам, 
что нам читали на кафедре физического 

материаловедения. Мы много говорили 
про трубные стали, функциональные и ком-
позитные материалы. Большое внимание 
было уделено современным методам ис-
следования материалов, которые мы на-
чали изучать еще на третьем курсе нашей 
кафедры», – поделился Артем Назаров. 

В течение всей недели за командными и 
личными успехами пристально наблюдали 

эксперты. Они отмечали активность, спо-
собность применить свои знания при ре-
шении кейсов, личностные качества при 
выполнении заданий и во взаимодействии 
в команде. В командном зачете студенты 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского заняли чет-
вертое место. До призового места ребятам 
не хватило всего лишь 4 баллов.

Представители Университета Лобачев-
ского: доцент кафедры конституционного и 
муниципального права, зам. начальника от-
дела развития международного сотрудниче-
ства Александр Горылев и доцент кафедры 
университетского менеджмента и инноваций 
в образовании Валерия Марико (на фото) 
– посетили Казанский национальный иссле-
довательский технологический университет 

(КНИТУ). Визит Александра Горылева стал 
возможным благодаря гранту Правительства 
Республики Татарстан «Алгарыш» для разра-
ботки и реализации модуля «Развитие универ-
сальных компетенций студентов инженерных 
направлений подготовки через проектно-ин-
новационную деятельность». Валерия Марико 
приняла участие в реализации образователь-
ного проекта «Преподаватели-гуманитарии в 

инженерной магистратуре: триединое про-
фессиональное развитие „проекты–циф-
ровизация–искусственный интеллект“», 
который реализуется при поддержке Фонда 
Потанина. 

Нижегородские преподаватели проводили 
как лекционные, так и семинарские занятия 
со студентами КНИТУ на уровне магистра-
туры и бакалавриата, мастер-классы, инди-
видуальные консультации с сотрудниками 
и преподавателями двух кафедр КНИТУ: 
кафедры иностранных языков в професси-
ональной коммуникации и кафедры иннова-
тики в химической технологии. 

Занятия были направлены на эффектив-
ное формирование универсальных компе-
тенций у слушателей по программам бака-
лавриата и магистратуры. 

В ходе визита по итогам программы со-
стоялась рабочая встреча с проректором 
по учебной работе КНИТУ профессором 
Дильбар Султановой. Стороны отметили 
высокое качество проведенных занятий, об-
суждались варианты сотрудничества между 
университетами. В целом участие предста-
вителей ННГУ в образовательной програм-
ме внесло значимый вклад в популяризацию 
Университета Лобачевского в Республике 
Татарстан.

Пресс-служба ННГУ
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Виктор Маркин Илья Фролов
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Арина Ширяева

награДили тренеров и рекрутеров волонтерской каМПании вФМ

13 февраля в Нижнем Новгороде на пло-
щадке ННГУ им. Н.И. Лобачевского состо-
ялось торжественное награждение трене-
ров и рекрутеров (специалисты по подбору 
персонала) волонтерской кампании Все-
мирного фестиваля молодежи 2024 года. 
Почетными гостями мероприятия стали 
министр молодежной политики Нижегород-
ской области Светлана Ануфриева, ректор 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Олег Трофи-
мов, проректор по молодежной политике и 
воспитательной работе ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Елена Чуманкина (на фото). В 
команде Центра привлечения и подготовки 
волонтеров ВФМ–2024 работало 38 серти-
фицированных специалистов. 

На площадке университета благодар-
ственными письмами министерства моло-
дежной политики наградили 25 нижегород-
ских тренеров и рекрутеров. 

«Труд тренеров и рекрутеров сегодня 
как никогда важен. Именно благодаря вам 
45 нижегородских волонтеров покажут 
высокий уровень организации и помощи 
на Всемирном фестивале молодежи. Вы 
работаете с большим количеством лю-
дей, ваша задача – помочь добровольцам 
сделать пребывание людей на территории 
ВФМ–2024 комфортным, научить всему, 
что вы знаете сами, и зарядить их энер-
гией на самую активную неделю в «Си-
риусе». Если смотреть еще детальнее, то 
именно вы – залог успешного проведения 
фестиваля», – подчеркнула министр моло-
дежной политики Светлана Ануфриева.   

На данный момент для работы на Все-
мирном фестивале молодежи подготовле-
на делегация из 45 волонтеров Нижегород-
ской области, которые прошли конкурсный 
отбор и специальную программу подготов-
ки. Они отправились в «Сириус», где про-

должат уже более узкоспециализированное 
обучение  на площадках ВФМ–2024. 

«Благодарю участников волонтерской 
программы за вклад в подготовку и про-
ведение Всемирного фестиваля молоде-
жи! Межкультурный диалог очень важен. И 
сегодня, когда интерес к России растет во 
всем мире, фестиваль приобретает еще 
большее значение. Менее месяца оста-
лось до старта. Свыше 20 тысяч ребят из 
188 стран мира приедут в «Сириус», чтобы 
дружить и обмениваться опытом. Это то, 
что называется «народной дипломатией». 
Это прямой диалог между народами, между 
молодежью. Как известно, молодежь – это 

будущее мира. Поэтому фестиваль, без 
преувеличения, можно назвать фестива-
лем будущего», – отметил ректор ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Олег Трофимов. 

Напомним, в организации и проведении 
Всемирного фестиваля молодежи будет 
задействовано 5 000 волонтеров из всех 
регионов России, в том числе 228 – из ЛНР, 
ДНР, Запорожской и Херсонской областей. 
Добровольцами ВФМ–2024 станут самые 
мотивированные кандидаты, обладающие 
навыками работы в команде, коммуника-
бельностью, стрессоустойчивостью, вла-
деющие иностранными языками и имею-
щие волонтерский опыт.

Финал МеЖДунароДной олиМПиаДы в ташкенте
Сотрудники Университета Лобачевско-

го провели в учебном центре Alfakom в 
Ташкенте заключительный этап между-
народной олимпиады «Будущие иссле-
дователи – будущее науки», на котором 
абитуриенты из Узбекистана выполняли 
задания по русскому языку, математике, 
биологии, физике и химии. 

Олимпиада – возможность для абиту-
риентов из других государств поступить 
в российский вуз. Университет Лобачев-
ского, в свою очередь, получает подго-
товленных и профессионально ориен-
тированных студентов. От Университета 
Лобачевского в Ташкенте заключитель-
ный тур провели заместитель начальни-
ка отдела по работе с государственными 
органами власти и общественными ор-
ганизациями Ирина Ефимова, замести-
тель начальника отдела развития меж-
дународного сотрудничества, доцент 
кафедры конституционного и муници-

пального права Александр Горылев, до-
цент кафедры математического обеспе-
чения и суперкомпьютерных технологий 
ИИТММ ННГУ Николай Борисов. Всего в 
заключительном туре олимпиады приня-
ло участие 80 абитуриентов из Республи-
ки Узбекистан. 

Сотрудники представили Университет 
Лобачевского и рассказали о преимуще-
ствах обучения в нем для иностранных 
студентов. Кроме того, Александр Го-
рылев провел рабочую встречу с руко-
водством управления международной 
деятельности Ташкентского государ-
ственного юридического университета, 
где обсуждались перспективы сотруд-
ничества наших вузов по вопросам раз-
работки магистерских программ и обу-
чения в аспирантуре. Николай Борисов 
прочитал открытую лекцию «Чемпионы 
ICPC: секреты подготовки» в Ташкент-
ском университете информационных 

технологий. Визит наших сотрудни-
ков в образовательные организации в 
Ташкенте имел большое значение для 
популяризации Университета Лобачев-
ского за рубежом. 

Международная олимпиада «Будущие 
исследователи – будущее науки» входит 
в Перечень олимпиад школьников, даю-
щих льготы при поступлении в высшие 
учебные заведения РФ. Победители и 
призеры олимпиады могут поступить в 
Университет Лобачевского без вступи-
тельных испытаний или получить 100 
баллов по ЕГЭ. Вузам дано право за-
считывать при поступлении призерство 
в олимпиаде не только в 11 классе, но и 
в 8–10 классах при условии сдачи ЕГЭ 
не менее чем на 75 баллов.

Пресс-служба ННГУ



1918

Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

ЛЕНТА НОВОСТЕЙ СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНь

МеЖДунароДный стуДенческий Проект «Мы ваМ ПокаЖеМ!» стартовал китайский новый гоД отМетили русскиМи роМансаМи
1 февраля в Университете Лобачевского 

прошел День Индии. На праздник, посвя-
щенный истории и культуре республики, 
собралось более ста студентов из Уни-
верситета Лобачевского и Приволжского 
исследовательского медицинского универ-
ситета (ПИМУ). День Индии стал первым 
событием международного студенческого 
проекта «Мы вам покажем!». Мероприятие 
приурочено ко Дню республики – нацио-
нальному празднику Индии, который отме-
чается 26 января. 

Для гостей подготовили насыщенную 
программу: видеопрезентацию страны, 
концертные номера, стенды с националь-
ными костюмами и изделиями мастеров, 
дегустацию блюд индийской кухни. Как 
дорогого гостя по национальной тради-
ции на празднике встретили проректора 
по международной деятельности и сете-
вому взаимодействию Университета Ло-

бачевского Александра Бедного (на фото). 
Он приветствовал собравшихся на двух 
языках – русском и английском. «Универ-
ситет – это не только образование и наука, 
это и культура. Сегодняшнее мероприятие 
– это уникальная возможность познако-
миться с богатейшей культурой Индии, ее 
многовековой историей. Мы развиваем на-
учно-образовательное сотрудничество с 
вузами этой страны. Сейчас у нас около 10 
университетов-партнеров. Важно, что среди 
них – ведущие вузы Индии. Работаем с ними 
как в образовательном направлении, так и в 
научном. Впереди много новых совместных 
проектов. Уверен, что наше сотрудничество 
будет развиваться», – отметил Александр 
Бедный. 

В нашем университете обучаются 14 
студентов из Индии. Один из них – Дханан-
джай Сингх, студент 4-го курса Института 
информационных технологий, математики 

и механики. Молодой человек – отличник, 
принимает активное участие в жизни вуза. 
«Нас, студентов из Индии, пока не очень 
много здесь, но мы все из разных штатов на-
шей страны и представляем разнообразие 
культур и традиций. У нас разные языки 
и разные религии. Например, у нас есть 
индуисты, мусульмане, а я буддист. И нам 
бы хотелось показать, насколько разноо-
бразна культура Индии, как она может от-
личаться от штата к штату», – рассказал 
Дхананджай Сингх. 

Проект «Мы вам покажем!» реализуется 
в рамках программы социальных инициа-
тив иностранных студентов I care – I can!, 
автором которой является начальник от-
дела поддержки иностранных студентов 
Университета Лобачевского Дмитрий Мед-
ведев. Главная цель программы – снять 
барьеры в общении между студентами из 
разных стран. Участники проекта «Мы вам 
покажем!» – представители шести наци-
ональных студенческих советов: алжир-
ского, индийского, латиноамериканского, 
египетского, сирийского, туркменского. 
В течение весеннего семестра они будут 
проводить праздники с национальным ко-
лоритом. В планах – представить эти меро-
приятия на площадках Нижнего Новгорода, 
например в Доме народного единства.

 нетворкинг-сессия Для иностранных оБучающихся 
На площадке Фундаментальной 

библиотеки Университета Лобачевского 
состоялась нетворкинг-сессия для ино-
странных обучающихся (нетворкинг 
– наработка полезных связей). Органи-
затором мероприятия выступило Сооб-
щество туркменских студентов ННГУ при 
содействии Отдела поддержки иностран-
ных студентов управления по работе с 
иностранными студентами. 

Команда организаторов подготовила 
пять станций, где состоялись тематические 
дискуссии, а также мини-игры. В частности, 
студенты обсудили тему будущей профес-
сии, поделились впечатлениями о пребыва-
нии в России, учебе в вузе, школьных годах, 
а также рассказали о своих хобби. Цель ме-
роприятия – создать условия для сплоче-
ния обучающихся, развития их творческого 
потенциала, коммуникативных навыков.

9 февраля в Университете Лобачевского 
прошел фестиваль «Восточный экспресс», 
посвященный встрече китайского Нового 
года. Для гостей подготовили насыщенную 
программу: музыкальные номера, мастер-
классы, видеопрезентацию. Желающие 
могли стать участниками традиционной 
чайной церемонии. На фестиваль пригла-
сили студентов – представителей разных 
стран. Организатором выступил Интерна-
циональный клуб студентов университета. 

С приветственным словом к собравшим-
ся обратился проректор по международной 
деятельности и сетевому взаимодействию 
Александр Бедный: «В Университете Ло-
бачевского существует замечательная 
традиция: нашим по-настоящему большим 
международным сообществом отмечать 
праздники народов мира. Вот и сегодня 
в университетской библиотеке есть воз-
можность поздравить друг друга с насту-
пающим восточным Новым годом. Это 
праздник, который отмечается не только в 
Китае, но и во многих других странах Азии, 
а фактически – по всему миру. Поэтому я 
хотел бы поблагодарить всех гостей, участ-
ников концерта и организаторов за предо-
ставленную возможность приобщиться к 
традициям, празднованию Нового года по 
восточному стилю». 

Музыкальные номера на концерте про-
звучали в исполнении иностранных сту-
дентов ННГУ им. Н.И. Лобачевского и 
Нижегородской государственной консер-
ватории им. М.И. Глинки. Обучающиеся из 
Китая на русском языке спели знаменитые 
романсы. 

Мастер-класс по каллиграфии для сту-

дентов провела ассистент кафедры вос-
точных языков и лингвокультурологии, 
преподаватель китайского языка Инсти-
тута международных отношений и миро-
вой истории Дарья Меркулова: «Китайский 
Новый год – это в первую очередь семей-
ное торжество. Все китайцы очень любят 
собираться вместе, ходить в гости, дарить 
друг другу корзины с фруктами и открытки 
с деньгами. Считается, что на такие гран-
диозные праздники нужно дарить именно 
фрукты как пожелание долголетия, здоро-
вья и радости. В эти дни принято запускать 
воздушных змеев и фонарики и загадывать 

желания. Считается, что если фонарик 
далеко улетел, то желание точно сбудет-
ся. В культуре наших народов есть очень 
много общего: традиционные семейные 
ценности, преемственность поколений. 
Это то, что объединяет нас и позволяет 
достаточно легко находить общий язык». 
Напомним, китайский Новый год является 
для жителей Поднебесной самым важным 
праздником, его отмечают уже более двух 
тысяч лет. Он наступает на второе новолу-
ние после зимнего солнцестояния. Обыч-
но эта дата выпадает на период между 12 
января и 19 февраля.

наши отряДы – Это верность Делу и ДруЖБа навсегДа
Сегодня праздник у Российских студенче-

ских отрядов. Они подводят итоги трудовых 
семестров. Спросим, каковы же эти итоги. 

Организация Российских студенческих от-
рядов в стране существует с 2003 года и на-
считывает более 200 000 участников. Ее цель 
– организовать работу студентов на время 
3-го летнего трудового семестра. В Универси-
тете Лобачевского можно попробовать себя 
в роли вожатого в детском оздоровительном 
лагере, строителем в больших проектах, про-
водником в поезде. Совсем недавно в нашем 
университете появился отряд путинного на-
правления, и этим летом студенты смогут 
работать на крупнейших заводах Камчатки, 
заниматься переработкой рыбы.

Первый отряд в Нижнем Новгороде от-
крылся в ННГУ им. Н.И. Лобачевского в 2001 
году. Им стал студенческий педагогический 
отряд «Вертикаль». У объединения с такой 
большой историей сейчас молодой коман-
дир Анжелика Рочева.

– Хочется быть частью большой семьи 
студенческих отрядов. Мы объединены од-
ним делом, дружбой. Выпускники хранят о 

студотрядах только теплые воспоминания, – го-
ворит Анжелика.

– Если бы оглянуться назад и был бы выбор, 
я бы вступила в отряды вновь, – рассказывает 
Валерия Закондырина, «старушка» студенче-
ского педагогического отряда «MIKC».

Отряды – это не просто общение и развле-
чения. Это  возможности для самореализа-
ции. Ты можешь создать какой-нибудь проект, 
а в его воплощении тебе помогут твои това-
рищи из отряда. Попробовать сделать что-то 
новое? Запросто. Научиться чему-то ново-
му? Легко. Стать профессионалом в какой-
то сфере? Отряды помогут «набить» руку и 
наполнить портфолио. Например, новичок 
«MIKC» Никита Новиков занимается медий-
ной работой отряда, а конкретно – видео. 

– Опыт вырос во всем: уровень съемки, 
режиссуры, организации съемочного про-
цесса, – резюмирует свою личную практику 
в командной работе Никита. 

А еще Никита отмечает, что у отрядников 
развиваются коммуникационные и управ-
ленческие навыки. Так, сам Никита говорит, 
что ему «стало проще общаться с большим 

количеством людей и руководить людьми».
– Что дают отряды кроме работы? Они 

дают самое лучшее, что можно получить 
от студенчества, – друзей на всю жизнь, а 
главное – хобби или призвание по жизни, 
– считает Алексей Куприянов, сотрудник 
регионального штаба НРО МООО «РСО» 
(Нижегородское региональное отделение 
молодежной общероссийской общественной 
организации «Студенческие отряды»).

День РСО – большой праздник для каж-
дого отрядовца. Это день, когда он может 
посмотреть на свои достижения и поста-
вить новые цели. 

Дмитрий ЧУРАПИН, 
корреспондент студенческой 
редакции Медиацентра ННГУ
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День защитника отечества

Патриотическое воспитание являет-
ся важнейшей составляющей развития 
человеческого потенциала нации и мо-
тивации граждан к созидательной дея-
тельности на благо развития России как 
экономически мощного и суверенного 
государства, в котором обеспечиваются 
комфортные условия проживания. 

В обстановке проведения специаль-
ной военной операции (СВО), а по оцен-
ке ряда экспертов в условиях мировой 
гибридной войны между государствами 
– сторонниками англосаксонской модели 

- финальные и дивизионные смотры-кон-
курсы военно-патриотических клубов (объ-
единений), юнармейских отрядов Нижего-
родской области;

- дни призывников в г. Нижнем Новгороде 
и муниципальных округах Нижегородской 
области;

- военно-патриотические и военно-спор-
тивные игры;

- сборы по военной подготовке со школь-
никами.

Активное участие в работе по военно-
патриотическому воспитанию граждан при-
няли начальник кафедры общевоенной и 
лингвистической подготовки ВУЦ полков-
ник Д.М. Рябов, старший преподаватель 
подполковник А.В. Фокин, доцент подпол-
ковник А.С. Донской, старший преподава-
тель подполковник Д.В. Курицин, препо-
даватель майор А.С. Берест, заведующий 
лабораторией подполковник запаса  С.В. 
Туманов и другие офицеры ВУЦ. Особо хо-
чется отметить труд инструкторов-добро-
вольцев по тактической медицине, огневой 
и тактической подготовке, беспилотным 
летательным аппаратам, средствам связи. 
Не являясь сотрудниками университета и 

не получая никакого вознаграждения, эти 
люди с полной самоотдачей делятся сво-
ими знаниями и опытом. 

Результаты анализа развития военно-
политической обстановки в мире приво-
дят к выводу о возрастании роли военно-
патриотического воспитания граждан и 
потребности в высоком уровне их воен-
но-профессиональной подготовленности, 
что требует постоянного наращивания 
усилий в данном направлении не только 
органов власти всех уровней, но и учреж-
дений, предприятий, организаций стра-
ны. Нижегородский университет им. Н.И. 
Лобачевского всегда шел в авангарде ре-
шения государственных задач оборонной 
направленности. Следуя данной тради-
ции в целях повышения эффективности 
решения задач военно-патриотического 
воспитания и военного обучения граж-
дан, для повышения качества организа-
ции работы по военно-профессиональной 
ориентации молодежи, ректор поддержал 
предложение начальника ВУЦ создать 
Центр военно-политической работы и во-
енно-профессиональной подготовки граж-
дан как новое структурное подразделение 
университета. Вышеуказанный Центр при-
зван обеспечивать решение задач военно-
политической работы не только в ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского, но и с гражданами 
всего Нижегородского региона.

Сердечно поздравляем ветеранов, 
работников и студентов университета 
с Днем защитника Отечества! Желаем 
всем доброго здоровья, счастья, успехов 
в трудовой деятельности на благо на-
шей Родины!

С.А. РЯБИНИН, 
начальник Военного учебного 

центра, полковник,
А.Н. АБРАМОВ, 

старший методист Военного 
учебного центра, 

полковник в отставке 

новые горизонты Патриотического восПитания

Торжественное собрание, приуро-
ченное к празднованию Дня защитни-
ка Отечества, провели в Университете 
Лобачевского. В актовом зале второго 
корпуса собрались студенты ВУЦ при 
ННГУ, обучающиеся факультетов и ин-
ститутов, сотрудники и профессорско-
преподавательский состав. Участников 
приветствовали проректор по эконо-
мике и финансам Университета Лоба-
чевского Виктор Большаков, военный 
комиссар Нижегородской области пол-
ковник Сергей Агафонов, начальник 
Военного учебного центра полковник 
Сергей Рябинин, член совета ветера-
нов ННГУ, профессор, доктор экономи-
ческих наук Александр Кокин, руководи-
тель поисковой организации «Курган» 
Федор Дроздов. Праздничную атмосфе-
ру в зале создавали хор Университета 
Лобачевского под управлением Ларисы 
Ерыкаловой и хореографический кол-
лектив «Этнос» под руководством На-
дежды Рындиной, певица Диана Пче-
лина. 

«День защитника Отечества – празд-
ник, имеющий огромную историю. Исто-

рия России уходит в глубину веков и 
все это время нужны были люди, которые 
призваны защищать свое Отечество. И 
сегодня мы чествуем тех, кто выбрал 
дорогу защиты Родины. К сожалению, 
сегодня на долю России выпали се-
рьезные испытания. Наши бойцы с 
оружием в руках отстаивают интересы 
родной страны в ходе СВО. Но ни одна, 
даже самая крепкая армия не может су-
ществовать без крепкого тыла. И Уни-
верситет Лобачевского является одним 
из таких тылов. У нас остался един-
ственный в регионе Военный учебный 
центр. Вуз занимается научной дея-
тельностью в рамках государственного 
оборонного заказа. Кроме того, сотруд-
ники и преподаватели вуза занимаются 
сбором и отправкой гуманитарной по-
мощи. Я всех поздравляю с праздником 
и уверен, что победа будет за нами», 
– сказал проректор по экономике и 
финансам Университета Лобачевского 
Виктор Большаков (на фото). 

Он добавил, что в ННГУ обучаются 
более 130 студентов, чьи родствен-
ники стали участниками специальной 

военной операции. Еще 21 обучаю-
щийся взял академический отпуск и 
отправился служить добровольцем в 
рядах ВС РФ. 11 молодых людей уже 
вернулись в связи с окончанием срока 
действия контракта и продолжили об-
учение в стенах вуза. 

«Мы все – граждане своего Отече-
ства. И сегодня это слово имеет опре-
деленную окраску. Те ребята, которые 
стоят на защите интересов России, 
они – самые настоящие защитники. 
Но задача каждого сидящего в зале 
подготовить себя к надежной защите 
Родины, пока на студенческой скамье, 
проходя подготовку в Военном учеб-
ном центре. В наших корнях заложен 
ген победителя. Сейчас мы стоим на 
защите нашего братского народа, 
ведь мы одна большая дружная се-
мья. Наша страна – многонациональ-
ная, и нам важно сохранить дружеские 
и добрые отношения с разными наро-
дами. Хочу пожелать вам уверенности 
в нашей победе, стойкости характе-
ра, правильности в выборе целей, к 
которым нужно идти. С праздником!» 
– сказал военный комиссар Нижего-
родской области полковник Сергей 
Агафонов.

Начальник Военного учебного цен-
тра при ННГУ (ВУЦ) полковник Сергей 
Рябинин зачитал Приказ ректора Уни-
верситета Лобачевского О.В. Трофи-
мова о награждении в честь Дня за-
щитника Отечества ряда работников 
ВУЦ и студентов. Вручал благодар-
ственные письма и почетные грамоты 
проректор В.А. Большаков. 

Начальник ВУЦ С.А. Рябинин пере-
дал от имени ректора поздравление 
ветеранам, коллективу ВУЦ и всем ра-
ботникам университета с Днем защит-
ника Отечества: «Желаю вам доброго 
здоровья, счастья, успехов в трудовой 
деятельности на благо нашей Родины. 
Выражаю уверенность в том, что вы и 
впредь будете решать все поставлен-
ные задачи с высоким качеством».

мироустройства и Россией, выступающей в 
авангарде стран – приверженцев идеи мно-
гополярного мира, особое значение приоб-
ретает военно-патриотическое воспитание 
молодежи как гарантия готовности граждан 
к защите Отечества.

Выпускники университета, прошедшие 
обучение по программам подготовки кадро-
вых офицеров, с честью выполняют свой 
воинский долг в зоне СВО, демонстрируя 
высокие военно-профессиональную подго-
товку и морально-боевые качества. Многие 
из них имеют уже не одну боевую награду.

Коллектив Военного учебного центра 
(ВУЦ) постоянно работает как над со-
вершенствованием качества реализации 
программ военной подготовки, так и над 
повышением эффективности ведения во-
енно-патриотической работы не только в 
университете, но и в Нижегородской об-
ласти. За последние годы значительно 
расширился перечень дополнительных 
учебных и воспитательных мероприятий, 
которые регулярно организуются в ВУЦ 
или при участии студентов и преподава-
телей ВУЦ в интересах региона и СВО.

Среди мероприятий учебной направ-
ленности наиболее значимыми являются:

- регулярные практические занятия по 
применению дронов, тактической меди-
цине, тактической подготовке в условиях 
современного боя с гражданами-добро-
вольцами, волонтерами, отдельными 
категориями военнослужащих воинских 
частей и студентами старших курсов, об-
учающихся в ВУЦ по программам подго-
товки офицеров кадра;

- занятия со школьниками и учащимися 
учебных заведений среднего профессио-
нального образования;

- курсы повышения квалификации с педа-
гогическими работниками, ведущими заня-
тия со студентами университета по основам 
военной подготовки (совместно с факульте-
том повышения квалификации и професси-
ональной переподготовки университета);

- дополнительные занятия по физиче-
ской подготовке со студентами – будущими 
офицерами. Благодаря занятиям, команды 
студентов, обучающихся по программам 
подготовки кадровых офицеров, в течение 
последних пяти лет занимают призовые ме-
ста на Всероссийских спартакиадах сборных 
команд ВУЦ на Кубок главнокомандующего 
Воздушно-космическими силами РФ. 

Стабильно высокие результаты пока-
зывают студенты, обучающиеся в ВУЦ 
по программам военных переводчиков, 
занимая призовые (в том числе первые) 
места на Всероссийских и Всеармей-
ских олимпиадах по иностранным язы-
кам (арабский, турецкий, английский, 
французский). Министерство обороны 
РФ привлекает наших студентов и пре-
подавателей для обеспечения различных 
практических мероприятий, где требует-
ся лингвистическое сопровождение. Так, 
по результатам обеспечения «Армейских 
международных игр–2022» в 2023 г. четы-
ре студента и доцент ВУЦ подполковник 
А.С. Донской награждены медалями Ми-
нистерства обороны РФ.

Среди регулярных мероприятий воспи-
тательной работы регионального уровня 
можно отметить следующие:
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научно-исслеДовательский институт хиМии отМечает юБилей

15 февраля одно из старейших струк-
турных подразделений Университета Ло-
бачевского – Научно-исследовательский 
институт химии отмечает 80-летие со дня 
основания. 

«НИИ химии с его долгой и славной 
историей по-прежнему остается клас-
сическим научно-исследовательским 
институтом, который работает в связке 
с химическим факультетом и другими 
подразделениями вуза. Это один из ше-
сти НИИ нашего университета, которые 
являются мощнейшими точками роста 
для региона, драйверами создания 
новых технологий. Это ключевые пло-
щадки для реализации крупных феде-
ральных проектов и программ, таких 
как нацпроект “Наука и университеты”, 
“Приоритет 2030”, Передовые инженер-
ные школы и других», – сказал ректор 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского Олег Тро-
фимов. 

На сегодняшний день НИИ химии – 
это около ста специалистов постоянно-
го состава и 16 лабораторий, в которых 
представлены практически все совре-
менные химические направления. «Ос-
новная ставка у нас в институте дела-
ется на развитие таких работ, которые 
востребованы промышленностью, и в 
первую очередь Нижегородской обла-
сти. То есть в приоритете – работа на 
заказчика. Институт ежегодно заклю-

чает в среднем 500–600 контрактов на 
выполнение различных научно-исследо-
вательских работ. Каждый из этих дого-
воров – это практическое решение зада-
чи. Мы сейчас востребованы, в каждой 
лаборатории очередь на заказы», – от-
метил директор НИИ химии ННГУ Евге-
ний Сулейманов. 

По его словам, многие из партнеров 
сотрудничают с институтом на протяже-
нии десятилетий, в том числе и потому, 
что НИИ химии обладает широким спек-
тром современного научного оборудова-
ния химического, материаловедческого, 
аналитического характера. Это уникаль-
ное для региона оснащение оценивается 
примерно в 500 миллионов рублей. 

Кроме того, НИИ химии Университета 
Лобачевского продолжает показывать 
высокие результаты и в области фунда-

В 2023 году на экскурсиях в залах 
Музея ННГУ «Нижегородская радио-
лаборатория» (Музей НРЛ) побывали 
6686 нижегородцев и туристов. Этот 
показатель стал самым высоким, начи-
ная с 2016 года. Тогда музей посетили 
3569 человек. «Показатели хорошие. 
Рост на 30% в сравнении с 2022 годом. 
Свою роль сыграли «Пушкинские кар-
ты». По ним с нашими экспозицией и 
выставками ознакомились 1152 челове-
ка. В 2023 году музей принял участие 
в федеральном проекте по образова-
тельному туризму «Больше, чем путе-
шествие» в треке «Наука и инновации» 
совместно с ООО «Нижегородский дом 
путешествий». В рамках этого проекта 
провели 24 экскурсии, а музей посетил 

году он вошел в состав музея Нижегород-
ского государственного университета им. 
Н.И. Лобачевского и стал Музеем ННГУ 
«Нижегородская радиолаборатория». Вся 
экспозиция музея располагается в трех 
залах: Мемориальном зале Нижегород-
ской радиолаборатории, зале радиотех-
ники и кабинете-лаборатории «Физиче-
ская картина мира. Колебания и волны в 
опытах и экспериментах». В музее собра-

ментальных научных исследований. За 
последние два года было издано шесть 
монографий. Ежегодно выходят 60–70 
статей в ведущих научных журналах, а 
коллективы НИИ химии создают до 10 
новых продуктов, ноу-хау, на которые 
получают патенты, в том числе и меж-
дународного образца. 

Научно-исследовательский институт 
химии при Горьковском (с 1991 года 
– Нижегородском) государственном 
университете им. Н.И. Лобачевского 
создан распоряжением Совета народ-
ных комиссаров РСФСР от 15 февраля 
1944 года. Первым директором инсти-
тута стал профессор Моисей Борисо-
вич Нейман, работавший заведующим 
кафедрой физической химии ГГУ, а со-
трудниками – преподаватели этой ка-
федры.

активно ПосещаеМый Музей «ниЖегороДская раДиолаБоратория» 
441 человек. Кроме того, совместно с ре-
гиональным отделением «Движение пер-
вых» для сотни школьников в музее были 
организованы бесплатные экскурсии и 
мастер-классы «Собери радио!». Всего 
за прошлый год было организовано бо-
лее тысячи экскурсий (2022 год – 813)», 
– рассказала директор Музея ННГУ «Ни-
жегородская радиолаборатория» Ульяна 
Авдеенко. 

Она отметила, что большая часть по-
сетителей – это обучающиеся городских 
и областных школ, студенты Университе-
та Лобачевского и других образователь-
ных учреждений, жители и гости города. 
Самыми посещаемыми месяцами стали 
октябрь (904 человека), ноябрь (859 че-
ловек) и декабрь (982 человека). 

По словам Ульяны Авдеенко, второй 
год в Музее НРЛ продолжаются уникаль-
ные волонтерские проекты для учите-
лей и школьников Донбасса, инициато-
ром которых стал народный учитель РФ, 
заведующий отделом учебно-научных 
демонстраций и экспериментов Музея 
НРЛ Лев Пигалицын. Эти партнерские 
проекты направлены на оказание ме-
тодической помощи образовательным 
учреждениями ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областей и их интеграцию в 
образовательное пространство России. В 
2023 году в проектах участвовали 595 учи-
телей и 450 учащихся ДНР, к ним присо-
единились 95 учителей физики и 106 уча-
щихся ЛНР и Запорожской области. Были 
проведены 17 онлайн-занятий для школь-

ников и 22 вебинара «Лаборатория педа-
гогического мастерства» для учителей. 

Отметим, 7 и 8 декабря 2023 года в Му-
зее НРЛ прошли праздничные мероприя-
тия, посвященные 105-летию Нижегород-
ской радиолаборатории. В мае 2024 года 
состоится празднование 50-летия со дня 
открытия Музея НРЛ – ранее Мемори-
ального кабинета Нижегородской радио-
лаборатории им. В.И. Ленина. 

Нижегородская радиолаборатория 
была создана 2 декабря 1918 года по 
инициативе ученого Михаила Алексан-
дровича Бонч-Бруевича. В этот день Со-
вет народных комиссаров РСФСР утвер-
дил «Положение о радиолаборатории 
с мастерской Народного комиссариата 
почт и телеграфов». В это время в стра-
не активно велась борьба с безграмот-
ностью населения. Подключение радио 
к этой серьезной работе стало государ-
ственно важной задачей. 

За 10 лет своей работы НРЛ стала 
первым научно-исследовательским 
радиотехническим центром советской 
России и получила мировое признание. 
7 мая 1974 года в целях «увековечения 
памяти деятельности Нижегородской 
радиолаборатории и организации науч-
но-технической пропаганды в области 
радио и электроники» был открыт Мемо-
риальный кабинет Нижегородской радио-
лаборатории им. В.И. Ленина. В 1998 

ны раритетные экспонаты – экземпляр 
первой отечественной электронной ра-
диолампы «Бабушка», модель первого в 
истории когерерного (излучение света) 
радиоприемника Александра Попова, 
любительский телевизор «Б-2» и другие 
экспонаты 1930-х–1980-х годов ХХ века.

Ш.Д. КИтАй

 храните красивую улыБку

9 февраля студенты и преподаватели 
Института клинической медицины (ИКМ), 
где есть кафедра клинической стомато-
логии, отмечают свой профессиональный 
праздник. 

В Университете Лобачевского будущие 
врачи не только изучают теорию, но и 
набираются опыта в стоматологических 
кабинетах. 1 марта прошлого года в уни-
верситетской клинике  открылось стомато-
логическое отделение. Там есть своя ре-
гистратура, три кабинета, аудитория для 
теоретических занятий, рентген-кабинет, 
стерилизационное отделение. Кабинеты 
оснащены современным оборудованием. 
Студенты старших курсов под контролем 
преподавателей лечат пациентов клиники, 
студентов и сотрудников университета.

– Стоматологический отдел – это воз-
можность проведения полного цикла ле-
чения, – рассказывает заведующая от-
делением Мария Жданова. – Начиная от 
профилактики – гигиены полости рта, до 
полного восстановления зуба: постановка 
импланта, коронки, лечение кариеса с  ре-
ставрацией. 

Стоматологическое отделение открыло 
новые возможности для студентов. Теперь 
они практикуются на собственной клини-
ческой базе. Но чтобы попасть в универси-
тетскую клинику, студентам надо получить 
положительные оценки теоретических и 
мануальных навыков. Только после этих 

испытаний их допускают к работе с пациен-
тами. 

– Полноценного опыта в лечебных ма-
нипуляциях ни у кого из студентов ранее 
не было, – рассказывает студентка пятого 
курса Тереза Даниелян. – Были только зна-
ния теории и практика в фантомном симу-
ляционном центре. Там мы препарировали 
кариозные полости, ставили пломбы, на ма-
леньких фантомных зубах лечили корневые 
каналы.

На практике в стоматологическом от-
делении студенты общаются с пациента-
ми, собирают анамнез, учатся дентологии 
и другим аспектам профессии. В клинике 
они оказывают услуги по терапевтической, 
ортопедической и хирургической стомато-
логии. А еще одна уникальность отделения 
в том, что студентов курируют высококва-
лифицированные врачи, имеющие ученые 
звания и степени кандидатов и докторов 
медицинских наук. 

– Когда ты чувствуешь рядом крепкую 
руку и хорошую поддержку – ничего не 
страшно, потому что наставники помогают 
получить высокий уровень образования, – 
комментирует Тереза Даниелян.

Эти специалисты преподают в институте. 
С первого курса они видят студентов, зна-
ют уровень умений. А студенты понимают 
со старта обучения, как и где им предстоит 
проходить практику и отрабатывать навыки. 

– Мне нравится обучение в университете. 

У нас замечательные преподаватели, – 
делится первокурсница Валерия Крачков-
ская. – Пока что я не знаю, как проходит 
практика в университетской клинике, но 
знаю, что она дает возможность студентам 
отрабатывать свои навыки. 

В университете сформировалось креп-
кое сообщество стоматологов – студентов 
и преподавателей, которые вместе учатся, 
практикуются, просвещают пациентов и 
создают волонтерские проекты. 

– В Международный день стоматолога в 
связи с обстановкой в стране мы помога-
ем нуждающимся, – рассказывает Мария 
Жданова, доцент кафедры клинической 
стоматологии, кандидат медицинских 
наук. Университетская клиника организо-
вала акцию с 20 февраля по 20 марта. 

Софья НОЯБРЬСКАЯ, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ
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 рекоМенДуеМ Почитать  

21 февраля отмечается Междуна-
родный день родного языка. Ученые 
считают: формирование индивиду-
ального сознания возможно только, 
если человек включен в мир словес-
ного языка. Мы задались вопросом: 
как родной язык влияет на восприятие 
мира?

21 февраля 1952 г. в Дакке (столи-
ца Бангладеш) студенты устроили де-
монстрацию в защиту родного языка. 
Они требовали признать бенгали го-
сударственным языком страны. Тогда 
митингующие пострадали от пуль по-
лиции. Но после нескольких лет борь-
бы бенгальский язык получил офици-
альный статус в стране. Почему для 
студентов колониальной страны было 
важно признать родной язык государ-
ственным? А что делает нашу речь 
особенной и неповторимой? 

– Для испанского языка характер-
но много уменьшительных и допол-
нительных форм, которые помогают 
выразить эмоции и привязанность, – 
рассказывает Карен Фиайос (на фото 
внизу), аспирантка Института биоло-
гии и биомедицины Университета Ло-
бачевского. – Например, у имени Гон-
сало краткой формой будет Гонза. Но 
мы выразим признательность этому 
человеку, сказав Гонсалито.

Карен считает, что в испанском ча-
сто используют слова интенсивности и 
количества, такие как «очень-очень», 
«очень-очень много», за которыми 
следуют прилагательные.

Общая особенность всех языков – 
непереводимые слова. Об этом упоми-
нали многие наши собеседники. 

– В арабском есть слово «хэй-хэт». 
Оно значит, что между событиями уже 
прошло много времени, – рассказыва-
ет Ясмине Мнассри, аспирантка фа-
культета социальных наук. – Приведу 
пример: если я говорю хей-хэт, это оз-
начает, что все действительно сложно 
вернуть в исходное состояние. У этого 
слова нет эквивалента ни в русском, ни 
в английском.

В испанском же существует глагол 
madrugar – вставать до восхода солн-
ца. А когда вы впервые пробуете что-то 
новое, на испанском говорят estrenar. 
Это относится ко всему новому. Напри-
мер, на русском мы скажем «Я ношу 
новые туфли», а в испанском только 
«Estoy estrenando» (перев.: дебюти-
рую, начинаю).

Конечно, и в русском языке встре-
чаются непереводимые слова: тоска, 
сутки, подвиг… И оказывается, что не-
которые из этих слов вызывают улыб-
ку на лице иностранцев, а какие-то 
даже кажутся неприятными. Например, 
Гульнур Худайбердиева, студентка 
Института филологии и журналистики 
(ИФиЖ), носитель туркменского языка, 
поделилась, что самые необычные рус-
ские слова для нее: ендовочник, бурда, 
шуфлядка. 

– Когда я была в школе, я эти слова 
не знала, а когда пришла учиться в уни-
верситет, услышала впервые, – говорит 
Гульнур. 

Амината Мусса Траоре (на фото 
вверху), обучающаяся в центре образо-
вательных программ для иностранных 
граждан, заметила, изучая русский, что 
слово «адвокат» по-французски avocat, 
а бамбарское (родной язык Аминаты) 
«Амико», дословно переводящееся «ты 
будешь с нами», соответствует испан-
скому Amigo (друг). Общее в языках 
замечает и Ясмине – в русском языке 
есть несколько слов, которые похожи 
на арабские. Например, «сахар» по-
арабски – это sukar. Часто похожие 
слова в разных языках появляются в 
процессе заимствования.

Языки и культуры не первое столетие 
взаимно проникают друг в друга. За-
имствованные слова используются и в 
туркменском, отмечает в беседе Гуль-
нур: ассамблея, социал, республика, 
футбол, спорт, президент, монархия – 
звучат абсолютно так же, как и в рус-
ском. 

Влияние иностранных языков на род-
ной велико. Из-за культурного обмена 
молодые люди используют новые сло-
ва, широко распространенные в других 

странах, и эти новые заимствования 
не всегда понятны старшему поко-
лению. Большинство из иностранных 
студентов сейчас владеют не одним 
языком, но все интервьюируемые лю-
бят свой родной и называют его уни-
кальным.

– Испанский язык обладает огром-
ным историческим и культурным бо-
гатством, – говорит Карен. – На этом 
языке говорят в 21-й стране мира, 
именно поэтому его словарный запас 
и литература настолько разнообраз-
ны. Фонетика испанского языка – не-
что очень приятное для тех, кто на-
чинает его изучать, потому что слова 
произносятся так, как они пишутся. 

– В прошлый раз, когда я была в 
России, я ходила в музей, где был 
древний камень с арабским текстом. 
Я могла прочитать и понять, потому 
что язык меняется медленно, – под-
черкивает Ясмине устойчивость род-
ного языка. 

Родной язык – это наше видение 
мира. Мы активно заимствуем новые 
слова, но основой для нашей речи и 
мыслей остается родной язык и его 
конструкции.

Екатерина КОРНИЛОВА,
 студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ,
фото из личных архивов 

скаЖи Мне что-ниБуДь на роДноМ языке

По случаю Дня книгодарения мы пооб-
щалась со студентами, преподавателями 
и выпускниками Института филологии и 
журналистики (ИФиЖ) Университета Лоба-
чевского. Им по роду занятий приходится 
много читать, так что это советы от насто-
ящих профи. Знакомимся с книгами, кото-
рые рекомендуют наши читающие препо-
даватели и студенты. 

НАТАЛИЯ АВТАЕВА, 
доцент кафедры журналистики: 
– Самая дорогая с детства книга – Ру-

дольф Самош «Кантор идет по следу». Ее 
читал мне папа, когда я болела и лежала с 
температурой, глаза слезились, а от про-
смотра телевизора температура беспо-
щадно ползла вверх. Поэтому папа сидел 
и читал мне про приключения удивитель-
ного верного и отважного пса. Для меня эта 
книга – про любовь и заботу, про верность 
и желание помочь.

ЕЛЕНА ГОРДЕЕВА, 
доцент кафедры журналистики: 
– Всем фанатам Фэнни Флэгг насто-

ятельно рекомендую к прочтению не-
давно переведенный на русский язык ее 
последний роман «Возвращение в кафе 
«Полустанок». Тем, кто никогда не брал в 

руки произведения этой ныне живущей аме-
риканской актрисы и писательницы, советую 
отнестись к появлению очередного романа как 
к поводу для знакомства со всем творчеством 
Флэгг. И хотя новая история – продолжение кни-
ги 1987 г. «Жареные зеленые помидоры в кафе 
«Полустанок», ее можно воспринимать как са-
модостаточное произведение, в котором есть 
вся необходимая информация для тех, кто не 
читал первый роман.

Думаю, вас зачарует творчество Флэгг, и тог-
да вы прочитаете и другие ее книги: «Рождество 
и красный кардинал», «Рай где-то рядом», «О 
чем весь город говорит». Ведь все они связаны 
системой сквозных персонажей и ставят веч-
ные вопросы добра и зла, чести и достоинства, 
долга и ответственности. 

Если вам хочется подарить близким книгу с 
тонким юмором, светлой грустью, переходящей 
в безграничный оптимизм, доброй волшебной 
историей, написанной изящным слогом, то вам 
подойдет одно из произведений Фэнни Флэгг.

ВИОЛЕТТА ГОЛУБЕВА,
участник книжного клуба «В переплете», сту-

дентка ИФиЖ:
– Я очень люблю пьесу «Мещане» Максима 

Горького. Знакомство было банальным: чита-
ла сборник произведений М. Горького и на-
всегда влюбилась в «Мещан». По сюжету мы 
наблюдаем за зажиточной семьей Бессемено-
вых во время перемен в обществе. Опишу так: 
это пьеса про конфликт жизненных позиций. 
Действия в пьесе немного, зато персонажи 
запоминающиеся, характеры глубокие, вы на-
верняка встречали таких в своем окружении.

Мне очень полюбилась эта пьеса за на-
строй, он жизнеутверждающий, сразу чув-
ствуешь радость жизни и гордость за то, что 
ты человек. Думаю, вам она понравится тоже, 
особенно если сейчас вы чувствуете в себе не-
определенность.

ОЛьГА КОТОВА,
директор Фундаментальной библиотеки Уни-

верситета Лобачевского: 
– Открываем «Чемодан». Есть книги, к ко-

торым возвращаешься на протяжении жизни. 
Снова и снова… Время от времени я пере-
читываю Сергея Довлатова. Говорят, первое 
впечатление от хорошей книги – самое силь-
ное. Он пришел к читателю в перестроечное 
время. В конце 80-х еще было принято вы-
писывать и читать толстые журналы. И когда 
мы учились на старшем курсе филологиче-
ского факультета нашего университета, в 
одном из номеров журнала «Октябрь» были 
опубликованы рассказы из книги «Чемодан». 
Это была новая свежая проза, неизвестный 
нам автор, неизбитый прием повествования, 
неординарный рассказ о разных явлениях 
жизни, пронизанный поэтикой иронии и тон-
кого юмора. Позже мне удалось купить книгу. 
Она рассказывает о разных явлениях жиз-
ни, давая читателю возможность испытать 

полный спектр эмоций: неудобство, стыд, 
недоумение, сострадание, ненависть, ра-
дость, смех... 

Герой произведения, уезжая в США, бе-
рет с собой лишь небольшой фанерный 
чемодан. Открыв его через несколько лет, 
он обнаруживает набор неких вещей. Каж-
дый из этих предметов становится поводом 
для воспоминаний. С годами ты тоже соби-
раешь такой же собственный «чемодан»…

Кстати, лет десять назад этот сборник 
Довлатова был включен в список «100 
книг», рекомендованный Министерством 
образования РФ школьникам для самосто-
ятельного чтения. Так что, если по каким-то 
причинам он прошел мимо вас, рекомен-
дую восполнить этот пробел. Читайте До-
влатова, каждый поймет его по-своему и 
оценит его по-разному, но одно будет точно 
– время зря не проведете!

АНАСТАСИЯ МУХИНА,
председатель студсовета ИФиЖ: 
– Джек Лондон – «Мартин Иден». Вообще, 

это литература, с которой я познакомилась 
благодаря учебе в институте. Однажды нам 
задали прочитать перечень произведений, 
в списке был «Мартин Иден». Главный ге-
рой – человек с огромным стремлением, с 
большой любовью в сердце пытается быть 
нужным, быть интересным, и когда тако-
вым становится, то перестает быть нужным 
себе. Эта книга тогда показала мне, что не 
стоит гнаться за призрачным шансом и ло-
мать себя настолько, что перестаешь себя 
узнавать и любить. Нужно совершенство-
ваться, но для себя, а не для общества, как 
случилось с Мартином. 

Это произведение о полном изменении 
человека, о крахе его идеалов, повороте 
его жизни, который приводит к трагедии. 
Наверное, книга понравится тем, кто сей-
час в таких же поисках, как Мартин. Эта 
книга, возможно, вас остановит и попросит 
посмотреть, а туда ли вы бежите? Но по-
знакомиться с романом я советую всем и 
каждому!
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иДи вПереД, не устуПай лыЖню 

10 февраля в России отмечается 
День зимних видов спорта. Мы побесе-
довали с главным тренером лыжной ко-
манды нашего университета Натальей 
Николаевной Устюховой (на фото).

Сборная Университета Лобачевского по 
лыжным гонкам основана в 1998 году, ее 
возглавила Н.Н. Устюхова. За это время 
команда побеждала в соревнованиях раз-
ного уровня, здесь выросли два мастера 
спорта международного класса и один за-
служенный мастер спорта России.

– Как зародился интерес к лыжам?
– Любовь к лыжам привил папа. Брал на 

соревнования, где сам выступал, учил тех-
нике, мы вместе смотрели по телевизору, как 
выступают наши лыжники на международных 
соревнованиях. Мне тоже захотелось высту-
пать, добиваться результатов и с честью но-
сить форму с гербом и буквами  СССР. Такой 
чести удостаивались только самые лучшие. 

– Когда Вы начали заниматься 
профессионально?

– В 7 лет поехала на учебно-тренировоч-
ный сбор на Горьковское море в спортивный 
лагерь «Олимпийские надежды». Там все 
было строго: подъем в 7:30, зарядка, завтрак, 
трудовой час, первая тренировка, обед, тихий 
час, вторая тренировка, ужин и отбой. Нас, 
семилеток, было трое. Мы решили уехать до-
мой. Наш побег не увенчался успехом. После 
этого сбора все пошло уже с пониманием, 
для чего нужны тяжелые тренировки. Когда 
появились первые места на соревнованиях, 
лыжные гонки стали смыслом жизни.

– Кто были кумирами?
– Это Раиса Сметанина, Елена Вяльбе, 

Лариса Лазутина. Они были в националь-
ной сборной, мне посчастливилось быть 
с ними на сборах в поселке Бакуриани 
в Грузии. Там на тот момент был Центр 
олимпийской подготовки.

– Какой стиль хода предпочитаете: 
классический или коньковый?

– Мне проще было бегать коньковым, по-
скольку классический стиль технически более 
сложный. Хоть я классику бегала и хорошо, но 
приоритет отдаю «коньку».  

– Как проходят тренировки сборной 
команды? 

– Тренируемся мы как на базе университета, 
в девятом общежитии, там есть хороший тре-
нажерный зал, где мы занимаемся силовыми 
упражнениями, так и на Щелоковском хуторе. 
В бесснежный период тренируемся в лесу, там 
бегаем, катаемся на лыжероллерах.

– А бывают ли сборы, выезды команды? 
– Сборы у нашей команды проходят ле-

том, потом стараюсь ребят прикрепить к 
тренерам области, чтобы они прошли полно-
ценные тренировки. Выезды у нас тоже есть, 
сейчас готовимся к Всероссийской Универ-
сиаде, которая пройдет в Красноярске с 3 
по 11 марта. Подготовка идет полным ходом. 
Студенты выступают на всех областных со-
ревнованиях, чтобы попасть в состав коман-
ды региона и выступить на турнирах ПФО и 
первенстве России. Конечно, хочется, чтобы 
сборов было побольше.

– Часто наши студенты выступают на 
лыжных соревнованиях? 

– С начала сезона, это с конца ноября, и 
практически до апреля мы участвуем в лыж-
ных стартах, десятого февраля традиционно 
бежим на «Лыжне России». 

– Какие соревнования особенно за-
помнились?

– Это Чемпионат России, который про-
ходил в Екатеринбурге. Мои ребята заняли 
весь пьедестал! Это было здорово, такие 
успехи дают тренеру энергию.

– Как формировалась сборная команда 
университета?  

– В основную сборную входит 16 человек. В 
сентябре я провожу отбор, ко мне на собесе-
дование приходят ребята, задаю им вопросы: 
как давно, с какой периодичностью они трени-
руются. В циклических видах спорта, особенно 
в лыжных гонках, даже месяц отдыха влияет 
на физическую форму, и нужно начинать рабо-
тать «с нуля». Желательно, чтобы был разряд 
не ниже первого взрослого. Позже знакомлю 
со своими требованиями, рассказываю о тре-
нировочном процессе, и если ребят ничего не 
пугает, то мы начинаем работать.

– Кого бы вы могли выделить из нынеш-
ней команды?

– Никита Архипов, Егор Морозов, Наталья 
Дудникова, Даниил Ануфриев. Это надеж-
ные спортсмены, костяк команды.

– Какими правилами руководствуе-
тесь в работе?

– Считаю, что к каждому спортсмену должен 
быть индивидуальный подход, все ребята учат-
ся на разных факультетах, разные нагрузки, 
разные сложности обучения. Мое второе пра-
вило: если студенты приходят на тренировку, 
то они работают для себя, а не для меня. Тогда 
работа идет им на пользу. Если кто-то не хочет 
работать, то никакого результата не будет.

– Что самое сложное в вашей работе?
– Ограничение в финансировании и сво-

бодном времени. Лыжи – очень дорогой вид 
спорта. Спортсмен, который хочет добиваться 
хороших результатов, помимо физической, 
тактической, технической и психологической 
подготовки, должен иметь хороший инвентарь. 
Лыжи, не менее трех пар классических и трех 
пар коньковых, комбинезон, палки, ботинки, 
разные для классического и конькового хода. 
Для примера: одна пара лыж стоит от 80 000 
рублей. Вы понимаете, сколько нужно денег, 
чтобы укомплектовать сборную! Нужна смазка 
для лыж, парафины, мази, порошки, эмульсии. 
Без них невозможно выступать на соревнова-
ниях, сложно конкурировать и показывать вы-
сокие результаты! Плюс работа тренера в вузе 
ограничена по времени. Основная работа – это 
преподавать, а тренерская, как иногда говорят, 
– хобби. И по плану нам выделяют два раза в 
неделю. Но на самом деле и на практике – это 
пять раз. Плюс ребята учатся, и сложно всех со-
брать в одно время, как мне бы хотелось.

– Ваш совет тем, кто только начал зани-
маться лыжными гонками или хочет старто-
вать в этом виде спорта?

– Лыжные гонки – это очень красивый вид 
спорта, который требует большого усердия, 
преодоления себя в экстремальных ситуациях. 
Он приучает с детства к самодисциплине. Вид 
спорта, в котором спортсмен умеет играть в 
футбол, баскетбол, волейбол, выступать в 
кроссовой подготовке, кататься на коньках, 
роликах, роллерах, плавать, грести на лодках. 
Все эти виды спорта включаются в подготовку 
лыжника-гонщика. А какие пейзажи зимой в 
лесу! Встаешь на лыжи и забываешь обо всех 
проблемах. Даже если вы не будете занимать-
ся профессионально, выходите в выходные 
дни на природу – получите удовольствие и за-
ряд бодрости.

 Дмитрий САМАРКИН, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

заслуЖенные ПроФессора

Продолжаем представлять Заслужен-
ных профессоров Нижегородского го-
сударственного университета им. Н.И. 
Лобачевского (начало в апрельском но-
мере 2023 г.)

Саралиева 
Зарэтхан Хаджи-Мурзаевна

Родилась 16 сентября 1935 г. Доктор 
исторических наук (1982), профессор 
(1985), заведующая кафедрой научного 
коммунизма; общей социологии и со-
циальной работы ННГУ (1996–2019). 
Действительный член, вице-президент 
Межрегиональной общественной орга-
низации «Академия Гуманитарных наук» 
(1993), член Нижегородского отделения 
Российской социологической ассоциа-
ции (1994).

Заслуженный работник высшей школы 
РФ (2000), Почетный работник высшего 
образования России (1993), лауреат 
премии г. Нижнего Новгорода в области 
науки и высшего образования (1997). 

Награждена медалью «За трудо-
вую доблесть» (1986); серебряной 
медалью имени императрицы Марии 
Федоровны «За социальное служение» 
(Российский государственный соци-
альный университет) (2002); награда-
ми Госкомстата России: медалью «За 
заслуги в проведения Всероссийской 
переписи населения» (2002), нагруд-
ным знаком «За активное участие во 
Всероссийской переписи населения 
2002 г.» (2002); Почетным дипломом 
губернатора Нижегородской области 
(2005); Серебряным Почетным знаком 
имени Петра Великого «За достижения 
в социальном образовании» (Прави-
тельство РФ) (2006); Золотой медалью 
«РОЗА МИРА» в номинации «ТВОРЕЦ 
ЭПОХИ» Международной гуманитар-
ной Академией «Европа-Азия» (2007); 
почетным знаком МГУ «За вклад в раз-

витие социологического образования в 
России» (2009); Серебряной медалью 
им. Питирима Сорокина за вклад в на-
уку (РАН) (2009); Благодарственным 
письмом Правительства Нижегородской 
области (2009, 2011); Знаком Академии 
Гуманитарных наук, учрежденным в оз-
наменовании двадцатилетия Академии 
Гуманитарных наук (2013); Премией им. 
П.А. Сорокина «За выдающиеся науч-
ные достижения теоретического и при-
кладного характера в области социоло-
гии» (МГУ им. М.В. Ломоносова 2013); 
Благодарственным письмом Уполно-
моченного при Президенте Российской 
Федерации по правам ребенка (2014); 
Золотой медалью за многолетнюю 
успешную деятельность в Обществен-
ной организации «Российское общество 
социологов» (2014); Почетной грамотой 
Союза женщин России (2016); Грамотой 
губернатора Нижегородской области 
(2016); Благодарностью Председателя 
законодательного собрания Нижегород-
ской области (2018).

Семчиков Юрий Денисович 
(1937–2020)

Родился 9 ноября 1937 г. Доктор хи-
мических наук (1974), профессор (1974), 
заведующий кафедрой высокомолекуляр-
ных соединений и коллоидной химии ГГУ/
ННГУ (1971–2016).

Действительный член Российской акаде-
мии естественных наук (РАЕН) (1998), член 
Научного совета по высокомолекулярным 
соединениям РАН (1998–2016), член экс-
пертного совета ВАК РФ (1990–2014), член 
редколлегии журналов «Высокомолекуляр-
ные соединения», «Жидкие кристаллы». 

Заслуженный деятель науки РФ (1998). 
Лауреат Государственной премии (1991). 

Признанный специалист в области кон-
тролируемой (псевдоживая) полимери-
зации и сверхразветвленных полимеров 

и дендримеров. Автор 40 изобретений, 
500 научных статей и обзоров, учебника 
«Высокомолекулярные соединения», ко-
торый является основным для универси-
тетов России. Научный руководитель 7 
докторов и 30 кандидатов наук. 

Смирнов Лев Васильевич
Родился 13 сентября 1934 г. Доктор 

технических наук (1994), профессор 
(1997), заведующий отделом динами-
ки систем НИИ механики ННГУ (1997). 
Почетный работник высшего професси-
онального образования Российской Фе-
дерации (2000); Заслуженный деятель 
науки Российской Федерации» (2008).

Член научно-технического совета го-
скорпорации «Росатом», заместитель 
главного редактора отраслевого сборни-
ка “Вопросы атомной науки и техники”, 
серия Физика ядерных реакторов. 

Научные интересы в области динами-
ки систем, гидромеханики, гидроупругости, 
физике реакторов. Под его руководством 
выполнен ряд грантов, госпрограмм, в 
том числе программа научно-инноваци-
онного сотрудничества Минобразования 
и Минатома РФ.

Подготовлено 8 общих и специальных 
курсов лекций для студентов. Опублико-
вал более 150 работ, в том числе 3 мо-
нографии, выпущенные издательствами 
«Наука» и «Энергоатомиздат». Под его 
руководством защищены 7 кандидатских 
и 2 докторских диссертации

Внес значительный вклад в создание 
научно-методических основ математи-
ческого моделирования динамики и без-
опасности ЯЭУ. Результаты прикладных 
работ, выполненных по заданиям Мини-
стерства по атомной энергии и госкор-
порации Росатом, ведущих научных и 
проектно-конструкторских организаций, 
использованы при проектировании и 
анализе эксплуатации ЯЭУ различного 
назначения.
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усПешное выстуПление стуДентов По БаДМинтону 

 Две золотые МеДали алексанДра гурьянова

8–11 февраля в г. Саратове прошли 
Всероссийские соревнования по бад-
минтону «Хрустальный волан». Всего 
в соревнованиях приняли участие 129 
спортсменов из 11 регионов РФ, среди 
которых 3 заслуженных мастера спор-
та (ЗМС), 3 мастера спорта междуна-
родного класса (МСМК), 37 мастеров 
спорта (МС), 65 кандидатов в мастера 
спорта  (КМС).

 Отлично выступили студенты фа-
культета ФКС Университета Лобачевско-
го – мастера спорта Мария Голубева и 
Александр Гурьянов. Мария завоевала 
серебряную медаль в женском одиноч-
ном разряде, уступив в финале много-
кратной чемпионке России Евгении Ко-
сецкой из Казани в 3-х партиях со счетом 
21/8, 21/23, 21/10, и бронзовую медаль в 
парном разряде со своей младшей се-
строй Анастасией. Александр завоевал 
2 бронзовые медали в мужском парном 
разряде и в смешанном парном разряде. 
Наиболее напряженной игрой на сорев-
нованиях стала полуфинальная встреча 
Александра Гурьянова с его постоянной 
партнершой из Москвы Валерией Иса-
ковой против спортсменов из Москвы 
Андрея Афонина и Алены Королевой, 
которая закончилась со счетом 21/19, 
19/21, 19/21 в пользу москвичей. Кроме 
того, в соревнованиях приняли участие 

члены сборной команды нашего уни-
верситета –  студенты факультета ФКС 
первокурсники Михаил Чайкин и Екате-
рина Ладыгина, студентка ИФиЖ Ольга 
Кулькова. 

Эти соревнования стали первым эта-
пом подготовки спортсменов к участию 

в главном старте сезона – Всероссий-
ской летней Универсиаде–2024. 

А. ГУтКО,
старший тренер 

сборной команды по бадминтону 
Университета Лобачевского

Студенты Университета Лобачевского 
приняли участие в двух Всероссийских 
турнирах по бадминтону. Первый – со-
стоялся в Раменском, он был приурочен 
ко Дню защитника Отечества. 

Участниками стали 4 ЗМС, 6 МСМК, 52 
МС и 65 КМС из 12 регионов РФ. ННГУ 
на соревнованиях представляли студен-
ты факультета ФКС Мария Голубева, 
Михаил Чайкин и Александр Гурьянов. 
Достойную игру показал Михаил Чайкин, 
проиграв за выход в ¼ финала будуще-
му победителю турнира Шохзоду Гулом-
зода со счетом 21/16, 14/21, 15/21. Брон-
зовую медаль в женском одиночном 
разряде завоевала Мария Голубева. 

Еще одну бронзовую медаль в муж-
ском парном разряде завоевал Алек-
сандр Гурьянов c нижегородцем Ки-
риллом Прокофьевым. Второй турнир, 
посвященный памяти В.И. Фролова, со-
стоялся в Екатеринбурге. В нем приняли 
участие 1 ЗМС, 5 МСМК, 17 МС и 75 КМС 
из 14 регионов РФ. Большого успеха на 
турнире добился студент факультета 

ФКС Александр Гурьянов, завоевав две 
золотые медали. 

В мужском парном разряде Александр 
первенствовал со своим партнером Кирил-
лом Прокофьевым и в смешанном парном 
разряде с москвичкой Алиной Бусыгиной. 

Достойную игру в женском одиночном 
разряде показала студентка ИФиЖ ННГУ, 
мастер спорта Ольга Кулькова, дойдя до 
1/8 финала.
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